
CТЕНОГРАММА 

50-го собрания Законодательной Думы Томской области 

пятого созыва 

 

31 марта 2016 года г. Томск 

 

Зал заседаний Законодательной Думы Томской области 

 

Заседание первое 10-00 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна. 

 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, в зале присутствует 32 депутата, еще 

пять депутатов должны подойти. Сегодня не будет Маркелова В.А., Тютюшева 

А.П., они в командировке. Отсутствует Кравченко Сергей Александрович. Заболел 

Казаков Владимир Владимирович. По семейным обстоятельствам отсутствует 

Середа Николай Иванович.  

У нас три преданных голоса: Маркелов В.А., Тютюшев А.П. передали свои 

голоса Козловской О.В., Середа Н.И. – Куприянцу А.Б. 

В заседании Думы сегодня принимает участие Елена Юрьевна Ушакова, 

депутат Государственной Думы Федерального собрания Российской Федерации от 

Томской области. 

Поступило предложение вручить памятный серебряный знак «Герб Томской 

области» Василевской Екатерине Даниловне, заместителю Председателя 

Контрольно-счетной палаты Томской области. (Аплодисменты). 

Уважаемые депутаты, позвольте традиционно обратиться с вступительным 

словом. 

Уважаемые депутаты! Приглашенные! 

Уходящий март стал очередным трагическим этапом в жизни мирового 

сообщества. Авиакатастрофа в Ростове-на-Дону унесла жизни граждан девяти 

государств. Большинство из них – россияне. 
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В Брюсселе, Багдаде и Пакистане – сохраняется тревожная обстановка после 

страшных терактов. Погибли сотни людей, в их числе – дети. Эти события 

заставили глав крупнейших государств мира признать правоту России в борьбе с 

ИГИЛ. 

В Томской области март был насыщен событиями, имеющими 

стратегическое значение. Рабочая группа, возглавляемая вице-премьером 

Дворковичем, обновила дорожную карту федерального проекта «ИНОТомск» на 

два года. Напомню, что пока это – единственный комплексный проект развития 

региона, который включен в государственные планы Правительства России. И 

федеральный центр намерен наращивать темпы его реализации, используя наши 

основные преимущества: научно – образовательный комплекс и качество 

человеческого капитала. 

Особенность настоящего времени заключается в том, что мы, как и весь мир, 

живем в состоянии демографического перехода – от быстрого роста к 

стабилизации численности населения Земли. И от того, как человечество пройдет 

этот этап, во-многом, будут зависеть новые темпы и качество прогресса в мире. 

Эксперты утверждают, чем позднее страна вступает в фазу стабилизации, 

тем острее она ее проходит. В России, как и в развитых странах Европы, Северной 

Америки, Японии, пик роста населения – остается позади. Снижается рождаемость 

в странах БРИКС и традиционно мусульманских странах. Китай сворачивает свою 

программу «одна семья – один ребенок». 

На этом фоне все более заметными стали новые процессы: сокращение числа 

трудоспособных людей, перемещение молодежи и активного населения из 

сельских районов в города, рост продолжительности жизни и проблемы активного 

долголетия. 

Несмотря на сложности в экономике, общий прирост населения России только за 

2015 год превысил 277 тысяч человек. В 33-х российских регионах, включая 

Томскую область, отмечен рост числа жителей. У нас этот рост сохраняется уже 

девять лет подряд. 

По-прежнему, самой малолюдной в России остается территория 

Дальневосточного федерального округа. А в тройку густонаселенных входят – 

Северный Кавказ, Центральный и Крымский федеральные округа. 
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Неравномерность расселения есть и у нас: в 13-ти поселках – нет ни одного 

жителя, а в каждом четвертом – проживают до 50 человек. При этом, плотность 

населения в областном центре – 2110 чел. на квадратный километр. А минимальное 

значение – в Каргасокском районе – 0.2 человека. В Томске, Северске и Томском 

районе живут – почти 72 % населения региона. 

Объективно такая ситуация приводит к резким социальным и 

экономическим контрастам и диспропорциям, росту нагрузки на социальную 

сферу, бюджет области и местные бюджеты. 

Лишь один пример. Обучение одного ученика в школе Александровского 

района обходится в три раза дороже, чем в г. Томске, а одного ребенка в детском 

садике Колпашевского района – в два с половиной раза больше, чем в 

Первомайском. 

В этих условиях предлагаю еще раз остановиться на демографической политике, 

как части стратегии социально – экономического развития муниципального 

образования, региона и страны в целом. Ведь ее цель – устойчивое развитие и 

безопасность проживания на каждой территории. И мы обязаны учитывать эти 

обстоятельства на фоне столь стремительных изменений в обществе и экономике. 

Надо признать, за последние годы в области сделано в этом направлении – 

немало. 

Меняется отношение людей к здоровому образу жизни. Многолюдно в 

спортивных залах и стадионах, бассейнах и на лыжне. Лучший за Уралом центр 

водных видов спорта, крытый футбольный манеж, спорткомплексы в Асиновском, 

Верхнекетском районах, ледовый каток в Стрежевом – это лишь крупные объекты, 

созданные за счет бюджетных инвестиций. За четыре года в строительство 

спортивных сооружений из бюджетов всех уровней вложено почти 3.0 

млрд.рублей. И эта работа продолжается. 

Более чем в полтора раза увеличены расходы на здравоохранение. В два раза 

– на льготные лекарства и высокотехнологичную медицинскую помощь. Создание 

межрайонных специализированных отделений и диспансеризация населения 

вносят свой существенный вклад. 

В результате, с 2011 года сохраняется тенденция сокращения смертности от 

болезней кровообращения и онкологических заболеваний. 
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В два раза сократилась младенческая смертность. А это стало возможным 

благодаря современным медицинским технологиям и работе областного 

Перинатального центра. 

За счет программы регионального материнского капитала удалось 

дополнительно простимулировать рождаемость третьих и четвертых детей. 

Уважаемые коллеги! 

Комплексным показателем оценки развития региона, безусловно, остается 

продолжительность жизни. По данным Росстата, по приросту продолжительности 

жизни Россия вышла в число стран – лидеров, занимая 4-е место из 188 государств 

мира. При этом, средняя продолжительность жизни в России – 71.4 года, в СФО – 

69.3, а в Томской области – 71.3 года. 

Правительством РФ поставлена задача – к 2020 году достичь 

продолжительности жизни – 73 года. А мы в Стратегии развития Томской области 

подняли планку – до 74 лет. 

Значительный потенциал снижения смертности, а значит, и роста 

продолжительности жизни, заложен в сокращении рабочих мест с вредными и 

опасными условиями труда. Детального анализа требует проблема смертности от 

алкоголя и наркомании, смертность на дорогах. 

Еще одна актуальная тема. Рост продолжительности жизни при сокращении 

числа молодежи и увеличении численности старшего поколения. Этот процесс 

закономерный, он охватил весь мир. Изменения происходят так стремительно, что 

общество порой не успевает адаптироваться к новой ситуации. 

По прогнозу ООН в 2050 году пятая часть населения Планеты будет старше 

60 лет. В России их будет – 37 %, в Японии – 42 %. 

Уже сейчас в стране растет число пенсионеров. В нашей области сегодня их 

почти 300 тысяч. Кстати, 40 % из них – продолжают трудиться. 

В феврале Правительство утвердило стратегию действий в интересах 

граждан старшего поколения. И предлагает подготовить специальные программы 

активного долголетия: занятости, компьютерной грамотности, развития сети 

университетов «третьего возраста». И нам пора начинать эту работу. Кстати, число 

людей старше 70-лет в области – приближается к 100 тысячам, а 100-летних 

томичей – уже больше сорока человек. 
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И последнее. Анализ правовой базы показал, что у нас действуют 28 

федеральных и областных законов по поддержке семей с детьми с общим объемом 

финансирования – более 5.0 млрд.руб. Но, мерами социальной поддержки охвачена 

лишь треть несовершеннолетних. Вместе с тем, благодаря этим программам, число 

многодетных семей – растет. И это – плюс. С другой стороны, это – и основной 

риск роста «бедности». Поскольку пока мы не знаем, сколько детей в этих и других 

семьях реально нуждаются в помощи. И как укрепить экономическую 

самостоятельность этих семей. В этом надо разбираться. Также как и с 

эффективностью программ поддержки молодых родителей, включая «материнский 

капитал». 

Очевидно, что возможности для качественного демографического роста – у 

нас есть. Прежде всего – через закрепление молодых и талантливых ребят в 

области. 

Сегодня каждый четвертый мигрант приезжает в Томск на учебу. И каждый год, 

благодаря высокому качеству томского образования, их число – растет. В томских 

университетах сегодня обучаются студенты из 72 субъектов РФ и 56 стран мира (в 

т.ч., 42 – страны дальнего зарубежья). Важно не только расширять эту географию, 

но и создавать условия для их работы, учебы, отдыха и жизни в нашем регионе. А 

это – другие рабочие места, другой уровень жизни, потребности, культура, 

безопасность. И, значит, – качественно другая структура населения. 

Теперь – о повестке дня. 

Сегодня мы рассмотрим 49 вопросов. 

1. С отчетами о работе выступят Уполномоченные по правам человека и 

ребенка. Рост числа обращений жителей области к этим институтам, с одной 

стороны, говорит о множестве проблем в применении действующих законов на 

местах. А, с другой – о растущем доверии и возможности оказать реальную 

помощь нашим землякам. Важно – шаг за шагом отрабатывать наиболее острые 

темы, волнующие людей. И ликвидировать существующие пробелы в 

законодательстве. 

2. Поправки в областной бюджет на 2016 год увеличат расходы на 

лекарственное обеспечение федеральных льготников почти на 235.0 млн.руб. 
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3. Итоги работы за прошлый год доложит Контрольно-счетная палата. В 

ходе проверок аудиторы выявили существенное сокращение объемов нецелевого 

использования бюджетных средств (в три раза меньше, чем в 2014г.). Важно, что 

результатом работы органа государственного финансового контроля стал рост 

числа усовершенствованных Администрацией нормативно-правовых актов. 

4. В социальном блоке отмечу лишь один архиважный новый закон – о 

компенсации расходов на капитальный ремонт. Из бюджета области предлагается 

компенсировать 70-летним томичам – 50 %, а 80-летним – 100 % платежа за 

капитальный ремонт в соответствии с федеральным законом. На эти цели 

потребуется 32.0 млн.руб. Пока такие законы приняты менее, чем в десяти 

регионах России. 

5. На фоне общей тенденции сокращения инвестиционного спроса в стране, 

ключевое значение для развития имеет информация Администрации о состоянии 

инвестиционного климата, которую мы заслушаем в рамках «Часа Губернатора». И 

предложения по улучшению законодательства в интересах инвестора. 

6. В проекте закона о тишине и покое время ночного запрета на шум 

увеличивается на два часа в выходные и праздничные дни. Устанавливаются 

ограничения и в обеденное время. Закон внесен в первом чтении, продолжается его 

бурное обсуждение, касается он каждого жителя области. Поэтому предлагаю 

создать рабочую группу, которая учтет все поправки и замечания при подготовке 

документа ко второму чтению. 

7. В 13-й раз нам предстоит подвести итоги конкурса Законодательной Думы 

среди юных дарований, студентов и молодых ученых. 2015-й год стал самым 

массовым за все годы его существования. В нем приняли участие 353 человека. 

Эксперты отмечают возросшее качество представленных работ. 

8. И последнее. Сегодня мы вновь вернемся к вопросу о «часовом поясе». 

Нам предстоит дать заключение на инициативу депутата Госдумы России Алексея 

Диденко «О введении двух часовых поясов на территории Томской области». 

Надеюсь, что уже в апреле Госдума России рассмотрит нашу законодательную 

инициативу и примет решение о переводе часов. 

Спасибо за внимание. 

Предлагаю зарегистрироваться и начать работу. 
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Кузнецов С.Д. В зале 37 депутатов. 

Проводится регистрация. Зарегистрировалось 37 депутатов. Кворум имеется. 

Собрание полномочно начать работу. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, предлагаю рассмотреть повестку 

собрания Думы и принять ее за основу, поскольку она вносится решением Совета 

Думы. 

Прошу всех проголосовать. 

Голосуется принятие повестки дня за основу. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………37 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Повестка принята. Есть изменения, дополнения, замечания 

по повестке? Нет. 

Пичурин Л.Ф. Есть просьба. При обсуждении вопроса о переводе времени, 

попросить нашу техническую службу вывести на экран карту Томской области и 

смежных районов Тюменской области, из-за которых разгорелся весь сыр-бор. 

Козловская О.В. Хорошо, Лев Федорович. Коллеги, нет других 

предложений? Голосуем за принятие повестки в целом. 

Голосуется принятие повестки собрания в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………36 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Решение принято. Приступаем к работе. По Регламенту у 

нас сейчас время для заявлений. Есть желающие выступить? Алексей Геннадьевич, 

затем Татьяна Васильевна, пожалуйста. 

Фёдоров А.Г. Когда я хочу обратиться к Губернатору, к сожалению, он 

отсутствует на заседании Думы. Хочу вернуться к вопросу, о котором я говорил 

много раз на всех комиссиях и комитетах.  

Когда наши корабли бороздят космос, а Министр экономического развития 

РФ Улюкаев А.В. гадает на курсе доллара, вся страна в едином порыве следит за 

военной операцией в Сирии, терактами в Европе и другими событиями, а в нашей 

Томской области пишутся проекты один краше другого (особая экономическая 
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зона, территории опережающего развития, «ИНО Томск 2020»), в 1,5 раза 

увеличено финансирование здравоохранения в области, – то я даже стесняюсь 

сказать о «маленькой» проблеме, которая касается стоматологической службы 

Томской области.  

Хочу заметить, что если мы пойдем по пути финансирования, который нам 

утвердил Фонд ОМС, то к осени стоматологические службы, а это одна основная 

поликлиника, которую возглавляю я, и еще две детские, – обанкротятся и 

прекратят свое существование. Почему? Потому что утвердили такой тариф! Если 

минимальный тариф, который нам нужен – 1 000 рублей без учета развития, то нам 

утвердили 700 рублей за одно посещение. С нами данный тариф не согласовали. 

Например, в Волгограде одно посещение стоит 1 300 рублей. Видите разницу? На 

30 % уменьшено финансирование. О каком увеличении финансирования в 1,5 раза 

здравоохранения, идет речь, если у нас оно уменьшено на 30 %?! 

Почему такой подход у Фонда ОМС к стоматологии? Случайность? Нет! В 

прошлом году по поручению Губернатора и начальника Департамента 

здравоохранения я организовал две выездные бригады из своего учреждения в 

город Кедровый. За 20 дней обслужили около 400 человек. Когда мы вернулись в 

Томск и предъявили счета к оплате, а счета включали в себя только необходимые 

затраты, нам сказали, что это много. Мы получили оплату за минусом 120 000 

рублей. Я пять месяцев жду, когда Фонд их оплатит. 

Получается, как в анекдоте: чукча сидит на берегу, переправляет оленей на 

другой берег. Олени тонут. Его говорят: «Олени тонут!». Он отвечает: «Тенденция, 

однако!». 

И по отношению к стоматологическим учреждениям у Фонда такая же 

тенденция!  

Я обращаюсь к Губернатору, чтобы он нашел время, и заехал к нам в 

поликлинику и в детские поликлиники. В Детской стоматологической поликлинике 

№ 2 обслуживаются 40 000 населения, а вместе мы принимаем 170 000 жителей в 

год, а там даже рентгенаппарата нет. Они нарушают все нормы и требования, 

обслуживая пациентов! Спасибо. 

Козловская О.В. Я, коллеги, хочу сказать о двух вещах.  
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Первое. Сегодня Сергей Анатольевич работает совместно с Петром 

Савельевичем Чубиком на космодроме, где состоится большое совещание с 

участием ряда крупных инвесторов, которые формируют заказы для предприятий 

Томской области и трех наших университетов.  

Второе. Еще раз всех хочу проинформировать, что по результатам работы 

каждого заседания Думы, весь перечень предложений и замечаний, который 

прозвучал в адрес Администрации Томской области, мы передаем и получаем 

ответы за подписью Александра Михайловича Феденёва, и до депутатов эти ответы 

доводятся. Все, что здесь прозвучало, без ответа не останется.  

Татьяна Васильевна Соломатина, пожалуйста. 

Соломатина Т.В. Коллеги, я прошу вас поддержать мое заявление и 

направить обращение от Законодательной Думы Томской области в 

Государственную Думу РФ о внесении изменений в Федеральный закон «О 

рекламе» в части запрета рекламы лекарственных средств. 

Действующим федеральным законом разрешена реклама лекарственных 

препаратов, которые отпускаются по рецепту врача. Однако под данную норму не 

подходят все безрецептурные лекарственные препараты. В настоящее время данная 

реклама навязчива и агрессивна, и приводит к тому, что более 70 % россиян при 

выборе лекарственных препаратов руководствуются рекламой, которую видят по 

телевидению.  

К чему это приводит? Это хронизация различных заболеваний, а иногда и 

летальные исходы. Попытки навести порядок на фармацевтическом рынке, и 

ограничить рекламу безрецептурных лекарственных препаратов совершались 

неоднократно. В Государственную Думу РФ вносились законопроекты, 

ограничивающие рекламу лекарственных средств, но мощное фармацевтическое 

лобби блокировала все эти инициативы. И это немудрено! Только в 2015 году 

доход от рекламы на лекарства составил 250 млрд. рублей. Это деньги, которые мы 

платим из нашего кармана.  

Благодаря поддержке моего предложения об ограничении рекламы на 

лекарственные препараты, Президентом РФ В.В. Путиным на Форуме 

Общероссийского народного фронта «За качественную и доступную медицину!» 
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было дано соответствующее поручение Правительству РФ, до 20 июля должны 

быть внесены такие поправки в закон. 

Я предлагаю сегодня направить наше обращение, чтобы в кратчайшие сроки 

были внесены изменения в закон «О рекламе».  

Это очень важно, т.к. это касается не только жителей Томской области, но и 

России в целом. 

Я прошу внести изменения о запрете рекламы лекарственных средств. Это 

нам даст снижение масштабов самолечения, уменьшение летальных исходов, а 

также экономия средств граждан, которые они платят за лекарства, а это 25 % от 

цены каждого лекарственного препарата, кроме того, это экономия бюджетных 

средств, которая идет на восстановление пациентов после самолечения. Прошу 

поддержать меня. 

Козловская О.В. Татьяна Васильевна, нужен текст обращения, чтобы его 

можно было обсуждать.  

Юрий Анатольевич Погудин. Следующий Сергей Николаевич Брянский. 

Погудин Ю.А. Уважаемые коллеги, ко мне обратились «дольщики» 

строящегося дома по адресу: ул. Большая Подгорная, 46.  

Более двух лет 65 семей не могут заселиться в строящиеся квартиры. Сроки 

сдачи сдвигались уже дважды. Сейчас дом обещают сдать до июля этого года, но 

это маловероятно, т.к. с октября 2015 года строительные работы на объекте 

практически заморожены. Со слов застройщика для завершения строительства 

дома нужно еще 5 – 6 млн. рублей. Областной департамент по архитектуре и 

строительству оценивает затраты в 24 млн. рублей. Так или иначе, цена вопроса не 

так велика, если сравнить с другими проблемными долгостроями нашего города. 

Собственники возмущены тем, что их дом до сих пор не внесен в список областной 

программы по обманутым «дольщикам». Непонятно, откуда такие двойные 

стандарты. Область потратила миллиард рублей из бюджета на помощь обманутым 

«дольщикам», причем финансировалось строительство объектов куда более 

затратных. Люди писали во всевозможные инстанции, но никакого результата эти 

обращения не принесли.  
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Своим обращением призываю областной департамент и Сергея 

Анатольевича Жвачкина обратить внимание на проблему долгостроя на улице 

Большая Подгорная, 46.  

Козловская О.В. Спасибо, Юрий Анатольевич. Сергей Николаевич 

Брянский. Затем Евгений Владимирович. 

Брянский С.Н. Доброе утро, уважаемые коллеги, Оксана Витальевна, 

президиум. Сегодня в повестке стоит 48-й вопрос о переходе в двухчасовую зону 

Томской области, о котором Председатель Думы сказала в своем спиче, где 

предлагается не поддерживать инициативу, внесенную депутатом Государственной 

Думы РФ Алексеем Николаевичем Диденко и сенатором Игорем Николаевичем 

Чернышевым.  

Уважаемая Оксана Витальевна, Алексей Николаевич Диденко 

руководствовался исключительно интересами жителей Томской области. 

Социологические исследования показали, что томичи хотят жить в шестичасовой 

зоне, а стрежевчане не очень этого хотят. Если глава города Стрежевого Валерий 

Михайлович Харахорин и Маргарита Николаевна Шевелева поддерживают и 

говорят, что им это не нужно, и берут ответственность на себя, то мы не будем 

ломать копья и ссорится, и эта инициатива сойдет на нет. Но если власть берет на 

себя такую ответственность, то не надо разделять ее с нами.  

Я от партии ЛДПР заявляю, что наша позиция конкретная, понятная и 

изменению не подлежит. 

Козловская О.В. Спасибо, Сергей Николаевич. Пожалуйста, Евгений 

Владимирович Павлов. 

Павлов Е.В. Уважаемый Президиум, уважаемые депутаты! В Томске всегда 

есть проблемы, актуальность которых со временем не падает, а напряженность 

среди населения, к сожалению, постоянно растет. К такой проблеме, в частности, 

относится оплата ОДН за электроэнергию.  

Роспотребнадзор, Федеральная антимонопольная служба, различные 

общественные организации постоянно атакую «Томскэнергосбыт» в борьбе за 

права томичей и соблюдение закона. Даже, в частности, Кировский районный суд 

вынес постановление отменить оплату ОДН в ресурсоснабжающую организацию 

для тех, кто не принимал на общем собрании жильцов соответствующего решения. 
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А люди до сих пор платят! Причем непросто платят, а явно по завышенным 

тарифам.  

Приведу пример. Улица Русского, 17, деревянный шестиквартирный дом. Из 

общедомового пользования только уличный туалет. В квитанциях за ОДН стоит  

1 500 рублей с одной квартиры. И это не частный пример, а это система.  

Какой вывод? Только один: «Томскэнергосбыт» компенсирует свои убытки 

за счет населения! У томичей возникает вопрос: что это за организация, и есть ли в 

ней необходимость? Я так понимаю, что есть производитель, например, ГРЭС-2, 

которая производит электроэнергию, есть «Горэлектросети», которые имеют все 

ресурсы, чтобы донести электроэнергию до потребителя. Где в этой простой, 

понятной цепочке «Томскэнергосбыт», а главное, зачем он там?  

Все мы понимаем, что чем больше посредников, тем выше цена конечной 

продукции. Так, может, пересмотреть систему энергообеспечения в Томске? 

Посредников станет меньше, и люди поймут, за что они платят!  

Фракция ЛДПР призывает все соответствующие органы и структуры собрать 

волю в кулак и разрубить «гордиев узел» под названием ОДН! 

Козловская О.В. Спасибо, Евгений Владимирович. Есть еще желающие 

выступить? Завершаем?  

Видяев Г.С. Оксана Витальевна, можно с места? В последнее время ко мне 

массово обращаются томичи с одной просьбой. При захоронении близких 

родственников им приходится гробы опускать в могилу, в которой находится 

грязная вода, заполняющая яму до середины. Они спрашивают, как быть в таком 

случае? Когда такое большое горе в семье, прощаемся с близким родственником, а 

нам приходится в таких условиях опускать гробы? Я не знаю, почему они 

обращаются ко мне, по всей вероятности потому, что я работаю в медицинском 

университете.  

Оксана Витальевна, я бы хотел поднять вопрос о создании комиссии по 

поводу того, что нам в Томске нужно выделить новое место для захоронения. Если 

Вы не будете возражать, то я бы хотел принять участие в работе данной комиссии, 

потому что вопрос актуальный. В последнее время много таких вопросов 

поступает. 
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Козловская О.В. Геннадий Семенович, Ваш вопрос можно воспринимать 

как политическое заявление? Давайте мы примем к проработке Ваш вопрос и 

договоримся по процедуре, как это будет происходить. 

Видяев Г.С. Хорошо, спасибо. 

Козловская О.В. Переходим к повестке заседания Думы. 

 

Собрание переходит к рассмотрению первого вопроса повестки дня 

«О назначении на должности мировых судей Томской области». 

Слово для доклада предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, 

председателю комитета Законодательной Думы Томской области по 

законодательству, государственному устройству и безопасности. 

Кравченко В.К. Томским областным судом для назначения на должности 

мировых судей на пятилетний срок полномочий представлены следующие 

кандидатуры: Моисеева Галина Юрьевна в Октябрьский судебный район города 

Томска на судебный участок № 5; Сухоплюева Ольга Александровна в 

Октябрьский судебный район города Томска на судебный участок № 7. На 

трехлетний срок полномочий представлен Большаков Виталий Витальевич в 

Ленинский судебный район города Томска на судебный участок № 1. 

Сегодня на собрании присутствует представители судейского сообщества и 

Администрации Томской области: Школяр Лариса Геннадьевна, заместитель 

Председателя Томского областного суда; Останин Владимир Алексеевич, 

Председатель Ленинского районного суда; Тимошенко Анна Сергеевна, 

заместитель начальника Управления Судебного департамента в Томской области; 

Зорин Андрей Александрович, председатель Комитета по обеспечению 

деятельности мировых судий Томской области; Мысин Владимир Иванович, 

председатель Комитета общественной безопасности Администрации Томской 

области. 

Представляется первая кандидатура. Моисеева Галина Юрьевна. 

Кандидатура рекомендуется квалификационной коллегией судий Томской области 

для назначения на должность мирового судьи. Заявлений от иных граждан в 

коллегию не поступало. Характеризуется положительно. В соответствии с 

процедурой кандидатура рассмотрена на расширенном заседании Совета Думы и 
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рекомендуется с учетом следующего голосования: за – 11;против – 0; воздержалось 

– 0. Отзывы по данной кандидатуре положительные. Информации о наличии 

обстоятельств, в силу закона препятствующих назначению кандидата на 

должность, не имеется. Прошу рассмотреть. 

Козловская О.В. Спасибо. Вопросы к Владимиру Казимировичу есть? Нет. 

Пожалуйста, вопросы к Галине Юрьевне. 

Вяткин Н.А. Скажите, пожалуйста, в данных приводятся мелкие 

правонарушения на Вас, на Ваших родственников за пять – шесть лет, Есть 

программа на телевидении «Первая передача», где журналист Виктор Травкин 

сказал, что это является грубейшим нарушением, т.к. действуют они всего один 

год. Человек из-за этого не выиграл конкурс, подал в суд, и ему заплатили за 

моральный ущерб. Как Вы оцениваете с этой точки зрения те правонарушения, 

которые приводятся в Ваших данных? 

Моисеева Г.Ю. Действительно, согласно законодательству правонарушения 

действуют один год. С одной стороны, я согласна с этим, но и не возражаю, если 

данные о моих родственниках по правонарушениям будут оглашены и озвучены. 

Делаем соответствующие выводы, на которых я могу повлиять. Здесь 

воспитательный момент. 

Козловская О.В. Еще вопросы? Нет. Предложение комитета и Совета Думы 

поддержать кандидатуру. Голосуем. 

Голосуется постановление о назначении Моисеевой Г.Ю. на должность 

мирового судьи в Октябрьский судебный район города Томска на судебный 

участок № 5 сроком на пять лет. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………26+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Решение принято. Следующая кандидатура Сухоплюева 

Ольга Александровна. Слово Владимиру Казимировичу. 

Кравченко В.К. Представляется кандидатура Сухоплюевой Ольги 

Александровны. Кандидатура рекомендуется квалификационной коллегией судий 

для назначения на должность мирового судьи в Октябрьский судебный район 
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города Томска на судебный участок № 7. Заявлений от иных граждан в коллегию 

не поступало. Характеризуется положительно. Кандидатура рассмотрена на 

расширенном заседании Совета Думы. Решение принято с учетом следующих 

результатов голосования: за – 11, против – 0, воздержалось – 0. 

Прошу рассмотреть данную кандидатуру. 

Козловская О.В. Спасибо. Есть вопросы к Владимиру Казимировичу? Нет. 

Пожалуйста, вопросы к Ольге Александровне. Кандидатура подробно обсуждалась 

на Совете Думы. Есть предложение проголосовать. 

Голосуется постановление о назначении Сухоплюевой О.А. на должность 

мирового судьи в Октябрьский судебный район города Томска на судебный 

участок № 7 сроком на пять лет. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………… 32+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Решение принято. На трехлетний срок полномочий 

представляется Большаков Виталий Витальевич. Пожалуйста, Владимир 

Казимирович, Вам слово. 

Кравченко В.К. Кандидатура рекомендуется квалификационной коллегией 

судий Томской области для назначения на должность мирового судьи в Ленинский 

судебный район города Томска на судебный участок № 1. Решение принято с 

учетом следующих результатов голосования: за – 9; против – 1, воздержался – 1. 

Поступившие отзывы по кандидатуре положительные. Информации о наличии 

обстоятельств, в силу закона препятствующих назначению кандидата на 

должность, не имеется. Прошу рассмотреть. 

Козловская О.В. Спасибо. Вопросы к Владимиру Казимировичу есть? Нет 

вопросов. Подробно обсуждалась кандидатура на Совете Думы. Есть вопросы к 

Виталию Витальевичу? Нет? Голосуем. 

Голосуется постановление о назначении Большакова В.В. на должность 

мирового судьи в Ленинский судебный район города Томска на судебный участок 

№ 1 сроком на три года. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за………………………34+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Решение принято единогласно.  

Мы вас поздравляем. После перерыва приглашаем получить удостоверения 

мировых судей. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«Об областном бюджете на 2016 год и на плановый период 2017 и 2018 годов»  

(1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Плиевой Вере Ивановне, первому 

заместителю начальника Департамента финансов Томской области. 

Плиева В.И. Добрый день, уважаемые депутаты, коллеги, приглашенные. 

Изменения, которые вносятся в Закон «Об областном бюджете на 2016 год и на 

плановый период 2017 и 2018 годов» вносятся без изменения дефицита.  

Доходы и расходы в областном бюджете увеличены на 161 млн. рублей, в 

том числе безвозмездные перечисления 148.9 млн. рублей (сумма по сальдо). Если 

говорить об увеличении, то 230 млн. рублей – целевые федеральные средства. 

Уменьшены средства Фонда содействия реформирования жилищно-коммунального 

хозяйства на 81 млн. рублей (на переселение), поскольку мы эти средства получили 

в 2015 году. 

Кроме того, увеличены доходы и расходы областного бюджета на 2016 год 

на 12,6 млн. рублей за счет платных услуг учреждений социальной защиты в связи 

с изменением типа этих учреждений с бюджетных на казенные. Поскольку в 

бюджетных учреждениях средства оставались в их распоряжении, а в казенных они 

зачисляются в доходы бюджета и, соответственно, им же и предусматриваются по 

расходам.  

Увеличены доходы и расходы Дорожного фонда на 259,9 млн. рублей; на 

сумму перевыполнения доходов за 2015 год – 163 млн. рублей на сумму 

неиспользованного остатка по расходам – 96,7 млн. рублей. На комитете возникал 
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вопрос о том, что это за неиспользованный остаток. Это связано с тем, что не были 

проведены работы, т.е. были проведены конкурсные процедуры, заключены 

контракты, но по каким-то причинам эти работы не были выполнены. 

Соответственно, эти средства переходят на 2016 год.  

В рамках государственной программы по поддержке предпринимательства 

перераспределены ассигнования по мероприятиям: увеличена сумма на 

промышленный парк № 2 на 5,4 млн. рублей в связи с необходимостью 

выполнения условий соглашения с Минэкономразвития и вводом в эксплуатацию 

этого объекта. 

В рамках государственной программы по здравоохранению есть несколько 

перераспределений по мероприятиям, в том числе предусмотрены ассигнования на 

3,2 млн. рублей на завершение капитального ремонта поликлиники детской 

больницы по ул. Профсоюзной. 

Кроме того, обеспечивающей подпрограммы Департамента здравоохранения 

предусмотрено 1,5 млн. рублей на капитальный ремонт пожарной сигнализации в 

Доме ребенка для детей с ограниченными возможностями здоровья.  

В рамках государственной программы по образованию уменьшены 

ассигнования на введение ФГОС на 10 млн. рублей. Предусмотрены новые 

мероприятия по созданию в сельской местности для занятий спортом. Ожидается 

получение софинансирования по этому направлению около 19 млн. рублей.  

По объектам капитального строительства произведено перераспределение 

ассигнований по объектам. Это связано с тем, что по каким-то объектам 

привлечены средства федерального бюджета, соответственно, высвободились 

средства. Они пошли на другие объекты, где был недостаток ассигнований с целью 

завершения ввода или продолжение строительства. 

В городе Стрежевому изменен способ расселения граждан из аварийного 

жилья. Раньше было предусмотрено строительство, сейчас – приобретение. На 

комитете у нас произошло недопонимания. В настоящее время этим способом 

пользуются все муниципальные образования. Речь идет о долевом строительстве, 

т.е. муниципалитет осуществляет долевое строительство. Это делается для того, 

чтобы избежать недобросовестных застройщиков. Только город Стрежевой 

единственный шел своим путем, поскольку были прецеденты, когда объемы не 
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были выполнены из-за недобросовестного застройщика. Сейчас по обращению г. 

Стрежевого принято такое же решение и внесены предложения. 

На законопроект получены все заключения. Замечания, которые были 

получены от Контрольно-счетной палаты, от прокуратуры, учтены. Закон 

представлен в доработанном виде. Прошу поддержать и принять в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо, Вера Ивановна. Вопросы? Пожалуйста, 

Владимир Казимирович, затем Алексей Геннадьевич. 

Кравченко В.К. 800 тыс. рублей на государственную поддержку 

муниципальных учреждений культуры идут в рамках государственной программы? 

Плиева В.И. Да, это в рамках государственной программы. Эти средства 

будут распределяться на конкурсной основе. Департаментом по культуре 

разработано положение о порядке проведения конкурса. Сказать о том, куда эти 

деньги пойдут сегодня, невозможно.  

Козловская О.В. Пожалуйста, Алексей Геннадьевич. 

Фёдоров А.Г. Вера Ивановна, скажите, сколько плановых налогов мы 

собираем? Кассовые расходы по всем статьям сейчас закрыты. Скажите по 

собираемости налогов за первый квартал. 

Плиева В.И. По собираемости сейчас не готова сказать. Первый квартал не 

закончился. Вы имеете в виду выполнение плана? По выполнению плана я могу 

сказать. Собираемость и выполнение плана – разные вещи. 

Фёдоров А.Г. План стоит по доходам. 

Плиева В.И. По выполнению плана мы ожидаем, что первый квартал 

выполним. Но есть вопросы с поступлением определенной суммы средств от 

нефтедобывающей компании. Мы сейчас рассматриваем, что это могут быть 

возвратные средства. Но, тем не менее, полагаем, что план по первому кварталу 

выполним. 

Козловская О.В. Нам эти средства предъявят к возврату? 

Плиева В.И. Да. 

Козловская О.В. Еще вопросы, коллеги? Достаточно? Спасибо, Вера 

Ивановна. Пожалуйста, Александр Брониславович, позиция комитета. 
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Куприянец А.Б. На комитете мы данный законопроект рассмотрели. Как 

было сказано, все спорные вопросы сняли. Законопроект полностью подготовлен 

для принятия его в двух чтениях. 

Козловская О.В. Вопросы к Александру Брониславовичу? Нет. Желающие 

выступить? Пожалуйста, Олег Владимирович. 

Громов О.В. Уважаемые коллеги, я поддерживаю законопроект. Хочу 

обратиться к коллегам и к Вам, Оксана Витальевна. На примере Дорожного фонда 

хочу сказать, что происходят непонятные вещи, которые касаются и других 

Департаментов. Например, в 2015 году в Дорожном фонде было выделено 18 млн. 

рублей на реконструкцию дороги до Минаевки. Мы отчитались об этом в газетах, 

везде. В результате деньги исчезли, а у них еще переходящий остаток есть. 

Насколько мне известно, что и по ФАПам снимают. Прошу обратить на это 

внимание. На комитете мы договорились, что заслушаем руководство Дорожного 

фонда. Но такие вещи недопустимы! Мы депутаты, несем ответственность. 

Спасибо. 

Плиева В.И. Ситуацию по ФАПам держим на контроле. Вы будете 

обязательно проинформированы о принятых решениях. Средства бюджета под 

контролем депутатов. Любые решения будут предложены на ваше рассмотрение.  

Козловская О.В. Спасибо. Еще будут желающие выступить? Голосуем 

законопроект в первом чтении. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Козловская О.В. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….33+3 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............2 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменения в Закон Томской области  

«О расходах областного бюджета, обеспечивающих инвестиционную и 

инновационную деятельность в Томской области на 2016 год» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Плиевой Вере Ивановне, первому 

заместителю начальника Департамента финансов Томской области. 

Козловская О.В. Коллеги, будем слушать Веру Ивановну? Закон-спутник. 

Вопросы будут? Голосуем первое чтение законопроекта. 

Плиева В.И. Все заключения получены положительные. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………33+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Козловская О.В. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….33+3 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............1 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области  

«О бюджетном процессе в Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Плиевой Вере Ивановне, первому 

заместителю начальника Департамента финансов Томской области. 

Плиева В.И. Уважаемые депутаты, мы приводим Закон «О бюджетном 

процессе в Томской области» в соответствие с изменениями, которые были 

внесены в декабре 2015 года в Бюджетный кодекс РФ. 

Коротко озвучу изменения, которые вносятся. Бюджетные полномочия 

главного администратора доходов областного бюджета дополняются полномочием 



 21 

по утверждению методики прогнозирования поступления доходов в областной 

бюджет. Требования к этой методике будут установлены Правительством РФ.  

Также дополняется полномочия администратора доходов областного 

бюджета по принятию решения о признании безнадежной к взысканию 

задолженности по платежам в областной бюджет. 

Бюджетные полномочия главного администратора источников 

финансирования дефицита областного бюджета дополняются полномочием по 

утверждению методики прогнозирования поступлений по источникам 

финансирования дефицита областного бюджета в соответствии с общими 

требованиями, установленными Правительством Российской Федерации.  

Уточняется понятие ведомственной целевой программы. 

И еще ряд изменений, которые соответствуют действующему федеральному 

и областному законодательству.  

На законопроект получены все положительные заключения. Прошу 

поддержать в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо. Есть вопросы к Вере Ивановне? Нет. Позиция 

комитета, Александр Брониславович? 

Куприянец А.Б. Поддержать принятие законопроекта в 2-х чтениях в связи 

с поступившими положительными заключениями. 

Козловская О.В. Вопросы к Александру Брониславовичу? Желающие 

выступить? Голосуем законопроект в 1-ом чтении 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………33+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........2 
Результат: принимается. 

Козловская О.В. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….33+3 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............1 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О признании утратившими силу отдельных 

законодательных актов Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Плиевой Вере Ивановне, первому 

заместителю начальника Департамента финансов Томской области. 

Плиева В.И. Уважаемые депутаты, федеральным законом «О порядке 

признания безнадежной к взысканию и списанию задолженности по платежам в 

бюджет» в декабре 2015 года были внесены изменения в Бюджетный кодекс. 

Согласно Бюджетному кодексу решение о признании безнадежной к взысканию 

задолженности принимается администратором доходов бюджета. Порядок 

принятия решения определяется главным администратором доходов бюджета в 

соответствии с общими требованиями, которые будут установлены 

Правительством Российской Федерации. Пока эти требования не установлены.  

Полномочия администраторов источников финансирования дефицита 

данным законодательством пока не урегулированы. Соответственно, есть протест 

прокуратуры о несоответствии закона № 77-ОЗ «О порядке признания безнадежной 

к взысканию и списания задолженности перед областным бюджетом» и 

необходимости приведения к требованиям федерального законодательства.  

Мы сейчас вносим предложение о признании утратившим силу данного 

закона с учетом тех замечаний, которые прозвучали от депутатов, Контрольно-

счетной палаты, Прокуратуры. Будет подготовлен новый проект закона о том, как в 

рамках действующего федерального законодательства будет осуществляться 

списание такой задолженности. Все заключения получены. 

Козловская О.В. Спасибо. Есть вопросы к Вере Ивановне? Нет. Позиция 

комитета, Александр Брониславович? 

Куприянец А.Б. Комитета рассмотрел, предлагает поддержать принятие 

законопроекта в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Вопросы к Александру Брониславовичу? Желающие 

выступить? Голосуем законопроект в 1-ом чтении 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………29+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
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Результат: принимается. 

Козловская О.В. Есть дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….34+3 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............1 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменения в статью 1 Закона 

Томской области «О предоставлении межбюджетных трансфертов»  

(1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Грабцевич Ирине Борисовне, 

начальнику Департамента общего образования Томской области. 

Грабцевич И.Б. Добрый день, уважаемые депутаты! Вашему вниманию 

предоставляется законопроект «О внесении изменения в статью 1 Закона Томской 

области «О предоставлении межбюджетных трансфертов», который направлен на 

реализацию Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации» и 

утвержденных приказом Минобрнауки федеральных образовательных стандартов 

общего образования. 

Установленные на федеральном уровне стандарты предъявляют новые 

требования к условиям организации образовательного процесса и требуют 

комплексного обеспечения образовательной деятельности, создания 

организационных, финансовых, материально-технических и кадровых условий.  

В соответствии с поэтапным планом перехода на новые федеральные 

государственные стандарты к 2022 году они должны охватить основное общее 

образование с 1 по 11 класс. 

В 2016 году на новые ФГОС переходит параллель 6 классов, а это около 

11 000 обучающихся. В соответствии с федеральными требованиями с 1 сентября 

2016 года необходимо обеспечить введение стандартов начального общего 

образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и с 
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умственной отсталостью, что предполагает создание новых условий обучения для 

детей с ограниченными возможностями здоровья. На сегодняшний день 

прогнозное количество таких обучающихся будущих первоклассников составляет 

более 350 человек. 

Одним из ключевых критериев готовности школы к введению ФГОС 

является:  

оснащенность образовательной деятельности в соответствии с 

установленными требованиями,  

обеспеченность образовательных организаций необходимыми учебниками, 

учебно-методическими пособиями,  

создание безопасных условий для обучения и воспитания детей,  

обеспечение образовательного процесса педагогическими кадрами, 

соответствующих квалификаций.  

В соответствии с требованиями ФГОС в системе образования должны быть 

созданы условия для комплексного взаимодействия образовательных организаций 

в целях обеспечения возможности восполнения недостающих кадровых ресурсов, а 

также условия для оказания постоянной методической, информационной 

поддержки педагогических работников по вопросам реализации образовательной 

программы, использования инновационного опыта других образовательных 

организаций. 

Таким образом, внедрение ФГОС влечет за собой значительный рост 

потребностей образовательных организаций в создании соответствующих условий.  

Для создания в 2016 году условий поэтапного введения ФГОС в рамках, 

предусмотренных областными средствами, выделено в сумме 160 млн. рублей. 

Средства планируется направить на следующее: 

на приобретение учебников и учебных пособий в муниципальных 

общеобразовательных организациях для перехода на ФГОС 6-х классов и 1-х 

классов детей с ограниченными возможностями здоровья; 

на укрепление материально-технических условий в этой параллели классов; 

на создание безопасных условий в муниципальных общеобразовательных 

организациях, а именно: оборудование, освещение и ограждение территорий школ 
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(при условии софинансирования из средств местных бюджетов не менее 50 %) – 30 

млн. рублей;  

с целью частичного решения кадрового вопроса в сельских школах на 

приобретение 5 автомобилей в рамках проекта «Мобильный учитель» – 5 млн. 

рублей; 

на базе общеобразовательных организаций запланировано создание не менее 

20 стажировочных площадок для отработки новых технологий обучения и 

воспитания в соответствии с ФГОС путем совершенствования их учебно-

методической базы и обучения педагогов через формы предоставления своего 

инновационного опыта другим образовательным организациям – 20 млн. рублей. 

В случае принятия законопроект рисков не возникает. Негативные  

социально-экономические последствия действий законопроекта после его 

вступления отсутствуют.  

На проект закона получены положительные заключения Прокуратуры 

Томской области, Управления Министерства юстиции РФ по Томской области, 

юридического отдела Думы, Совета муниципальных образований Томской 

области. 

Прошу принять законопроект в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо. Вопросы к Ирине Борисовне? У меня есть 

вопрос.  

Вы говорите о том, что эти средства будут направлены на учебник для детей 

1-х классов с ограниченными возможностями здоровья. А что у нас происходит с 

обеспеченностью учебниками сегодня? Вопрос стоит остро. 

Грабцевич И.Б. На сегодняшний день обеспеченность Томской области 

учебниками составляет 98,87 %. Ситуация осложняется тем, что постоянно 

вносятся изменения в федеральный перечень, поэтому наши показатели становятся 

новой задачей для достижения. Кроме того, при введении федеральных стандартов 

у нас добавляется одна параллель, для которой необходимо ежегодно заменять 

учебники.  

Третий фактор, который влияет – старение учебников, которые необходимо 

менять из-за ветхости. 
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Козловская О.В. Ирина Борисовна, прошу меня простить, но депутаты 

неоднократно тему федеральных образовательных стандартов рассматривали. В 

принципе проблемы все известны. Мы сейчас говорим о том, как решить этот 

вопрос. Он постоянно поднимается во всех муниципальных образованиях. Ответ 

один: сметы до школ доведены, решайте все в рамках смет. Но мы с вами 

понимаем, что виды учреждений разные и т.д. У Вас сегодня есть ответ на этот 

вопрос?  

Грабцевич И.Б. Я считаю, что 98,8 % уже хороший процент обеспечения 

учебниками по Томской области. У меня есть информация в разрезе каждого 

муниципального образования. Если у депутатов есть вопрос по конкретному 

муниципальному образованию, то я готова процент по нему назвать. 

Запланированные расходы в размере 272 млн. рублей в этом году пойдут 

именно на приобретение учебников. И это направление в межбюджетном 

трансферте еще раз поддерживается. 

Козловская О.В. Если речь идет о 98,8 %, давайте решим эту проблему, 

чтобы было 100 %, и все закроем. 

Грабцевич И.Б. Мы не закроем сразу, потому что каждый год у нас 

добавляется одна новая параллель, для которой нужно полностью приобретать 

комплект учебников. Сейчас будут ежегодно появляться дети с ОВЗ, будем 

внедрять стандарты, и эта ситуация будет сохраняться. 

Козловская О.В. Я думаю, что отдельно к этому вопросу вернемся. 

Пожалуйста, Екатерина Мефодиевна. 

Собканюк Е.М. У меня конкретный вопрос по данному законопроекту. 

Определены ли 20 стажировочных площадок? 

Второй вопрос. Межбюджетные трансферты, о которых Вы говорили, 

создадут безопасные условия? Какие самые больные вопросы Вы видите в 

создании безопасных условий для наших детей в общеобразовательных 

организациях? Спасибо. 

Грабцевич И.Б. Стажировочные площадки на данный момент не 

определены. Они будут определяться по следующему принципу: количество 

дневных школ по состоянию на 20 сентября 2015 года в муниципальных 

образованиях.  
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20 млн. будут распределены по муниципалитетам, и правом определять, 

какое образовательное учреждение станет стажировочной площадкой, наделяется 

муниципальное образование. 

По безопасным условиям. Присутствующие депутаты знают, что принята 

«дорожная карта» на 2016 – 2020 годы по обеспечению безопасности 

образовательных организаций и других организаций социальной сферы. Конечно 

же, выделенные 30 млн. рублей проблему не решат, но в соответствии с этим 

планом данные средства по межбюджетному трансферту были распределены 

именно по тем направлениям, которые там указаны, а именно: ограждение и 

освещение.  

Козловская О.В. Леонид Леонидович, Ваш вопрос. Затем Владимир 

Казимирович. 

Терехов Л.Л. Ирина Борисовна, Вы в своем выступлении сказали о 

приобретении автомобилей, и в пояснительной записке говорится о 

софинансировании из средств местных бюджетов. Хочу обратить внимание, что 

если взять Белоярскую школу № 1 Верхнекетского района, то там нужен автобус. У 

старого автобуса нужна замена двигателя, коробки передач, тормозной системы и 

т.д., а через год ему будет 10 лет, и его нужно списывать. Муниципалитет дает 

половину средств около 1 млн. рублей, а область нет. Обратите, пожалуйста, на это 

внимание. 

Грабцевич. И.Б. Мы обязательно на это обратим внимание. Но хочу дать 

пояснение. В рамках этого законопроекта и этих средств не предусмотрено 

приобретение автобусов. Они будут приобретаться по другим направлениям. 

Проект «Мобильный учитель» рассчитан на решение кадровой проблемы. Школа 

приобретает автомобили и по расписанию учитель перемещается и закрывает 

дефицит педагогических кадров по своему направлению в нескольких 

образовательных организациях. 

Козловская О.В. Вы называете 4 млн. рублей, а автомобилей 5. Нужно 

посмотреть, может, есть более экономичные варианты. 

Кравченко В.К. У меня вопрос в продолжение этой темы. Ирина Борисовна, 

Вы определили 5 кустовых школ?  
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Грабцевич И.Б. Нет. Отбор по данному направлению будет носить 

заявочный характер от муниципалитетов, и уже по определенным критериям будет 

вестись отбор первых в рейтинге муниципальных образований. 

Кравченко В.К. Вы на сегодняшний день знаете потребность? 

Грабцевич И.Б. Да. На сегодня заявились на 15 единиц техники. У нас есть 

полный разрез по этому этапу.  

Яврумян П.А. Скажите, пожалуйста, Президент РФ заявил о масштабной 

программе строительства школ в стране. Томская область войдет в этот 

масштабный проект? Если – да, то, сколько школ планируется построить и когда? 

Грабцевич И.Б. По данному проекту поддержка из федерации на 

сегодняшний день выглядит следующим образом. Будут предоставляться субсидии 

на приобретение либо выкуп одной школы. Мы участвуем в этом конкурсе. Вчера 

была зарегистрирована наша заявка под № 13. Шестого числа будут объявлены 

результаты конкурса. Сказать сколько школ мы сможем по этой программе 

построить с помощью федеральной поддержки, я не готова. Сейчас как раз идет 

заслушивание муниципальных образований по их программам, а также идет 

корректировка нашей муниципальной программы. 

Козловская О.В. Спасибо, Ирина Борисовна. По-моему, дебют состоялся. 

Есть предложение Ирину Борисовну поздравить с назначением на должность. Надо 

заметить, что ей несладкий достался кусок и очень ответственный. 

Пожалуйста, позиция комитета. 

Куприянец А.Б. Уважаемые депутаты, понятно ваше желание задать 

вопросы, касающиеся ваших округов. Мы рассматриваем внесение изменений в 

закон, касающиеся межбюджетных трансфертов. В законе мы прописываем 

перечень межбюджетных трансфертов, там есть формулировка «создание условий 

в 2016 году для введения государственных стандартов», а куда они будут 

тратиться, в этом проекте закона не прописано. 

Поэтому у меня есть предложение, и комитет рекомендовал поддержать 

законопроект в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Ирина Борисовна сама стала докладывать по 

направлениям. Поэтому получились все вопросы в рамках повестки и закона. 

Спасибо большое. 
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Лев Федорович, Вы что-то хотели сказать? 

Пичурин Л.Ф. Я хотел поделиться с вами огромной радостью. Для учителя 

успех учеников – высшая награда! Я горд тем, что еще недавно Леонид Глок 

руководил образованием в области. Сегодня им будет руководить другая моя 

ученица Ирина Борисовна. Трудно получить большую награду, чем признание 

заслуг своих учеников.  

Ирина Борисовна, а Вас я искренне поздравляю! 

Козловская О.В. Коллеги, голосуем законопроект в 1-ом чтении. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………36+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Козловская О.В. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….31+3 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

Козловская О.В. Объявляется перерыв на 30 минут. 

 

Заседание второе 11-45 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна, Председатель 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Второе заседание начинаем с вручения удостоверений 

мировым судьям.  

Удостоверение вручается Моисеевой Галине Юрьевна, мировому судье 

судебного участка № 5 Октябрьского судебного района города Томска. 

(Аплодисменты). 
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Удостоверение вручается Сухоплюевой Ольге Александровне мировому 

судье судебного участка № 7 Октябрьского судебного района города Томска. 

(Аплодисменты). 

Удостоверение вручается Большакову Виталию Витальевичу мировому 

судье судебного участка № 1 Ленинского судебного района города Томска. 

(Аплодисменты). 

Надеюсь, уважаемые судьи, что вы оправдаете доверие депутатов. 

Прошу всех зарегистрироваться. 

Проводится регистрация. Зарегистрировалось 28 депутатов. Кворум имеется. 

Собрание полномочно продолжать работу. 

Козловская О.В. Кворум есть. Продолжаем работу. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О докладе Уполномоченного по правам человека в Томской области  

о результатах деятельности за 2015 год».  

Слово для доклада предоставляется Карташовой Елене Геннадьевне, 

Уполномоченному по правам человека в Томской области. 

Карташова Е.Г. Здравствуйте, уважаемые депутаты, приглашенные. 

Основное направление деятельности Уполномоченного в 2015 году – работа 

с обращениями граждан. Количество обращений на протяжении трех лет 

продолжает расти. В прошлом году поступило чуть больше 1 400 обращений, что 

на 7 % обращений больше, чем в 2014 году.  

На личном приеме у меня побывало 231 человек, и почти 400 приняли 

сотрудники аппарата Уполномоченного. Много поступает обращений от социально 

уязвимых категорий граждан: малоимущих, безработных, инвалидов и 

пенсионеров. В прошлом году почти в 3 раза увеличилось доля пенсионеров, 

которым понадобилась помощь государственного правозащитника. Эта категория 

составляет 20 % от общего числа обратившихся в аппарат Уполномоченного. 

На 37 % увеличилось количество обратившихся граждан из мест 

принудительного содержания: изоляторов временного содержания, 

подведомственных органам внутренних дел, учреждений системы Федеральной 

службы исполнения наказаний. Письма из мест изоляции в нашей почте составили 
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21 %. В прошлом году мы побывали не по одному разу во всех исправительных 

учреждениях, следственных изоляторах, где также проводились личные приемы. 

Нескольким заключенным помогли пройти углубленное медицинское 

обследование. Трое смогли с помощью аппарата Уполномоченного подтвердить 

наличие российского гражданства, и они не будут депортированы из страны после 

выхода на свободу. По нескольким жалобам мы ведем работу, в результате которой 

обратившиеся осужденные имеют перспективу добиться решения о выделении 

жилья. 

Больше 60 % обратившихся граждан – жители города Томска. Мы по-

прежнему получаем жалобы из других регионов и стран. Несмотря на 

ограниченное время, хочу рассказать об одном обращении, которое мы получили 

по телефону из Германии. В аппарат Уполномоченного поступил звонок от 

жителей Германии, в Томске у них остались родственники. Они просили помочь 

прояснить ситуацию с квартирой, собственниками которой являются несколько 

человек, состоящие в родстве, в том числе две сестры, одна из которых 

несовершеннолетняя. Одна из участниц долевой собственности подарила свою 

долю чужим людям. Согласия на такую сделку органы опеки не выдавали, т.к. на 

договор дарения согласие органов опеки не требуется. В результате в квартире 

появились мужчины, которые стали предлагать девушкам выкупить их долю. К 

сожалению, у опекуна не получилось защитить интересы несовершеннолетней. Мы 

нашли эту семью, проанализировали ситуацию и пришли к выводу, что нужна 

государственная защита. Было подготовлено обращение к прокурору Ленинского 

района с просьбой провести проверку и решить вопрос о применение мер 

прокурорского реагирования. На сегодняшний день прокуратура уже выиграла 

дело в суде и защитила интересы подростка. Решение вступило в законную силу. 

12,5 % обращений были признаны обоснованными. Практически во всех 

случаях было оказано реальное содействие в восстановлении нарушенного права. 

Около 36 % заявителей получили юридическую консультацию в аппарате. Почти  

200 человек получили помощь в сборе документов, без которых они не могли 

обратиться за назначением пенсий, встать на очередь по улучшению жилищных 

условий, обратиться в суд за защитой нарушенного права.  

В прошлом году было больше всего рассмотрено обращений о нарушении 
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социальных прав. Лидером в группе социальных прав является нарушение прав на 

жилище. К сожалению, я вынуждена констатировать, что прошедший год не решил 

проблему расселения аварийного жилья. Таких обращений в нашей почте не стало 

меньше. 

Постоянными стали жалобы по жилищным вопросам от детей-сирот. Здесь 

жалобы идут как по поводу ожидания жилья, так и по поводу качества уже 

предоставленных жилых помещений в основном в сельских районах.  

Первый раз в 2015 году обозначилась проблема невозможности взрослых 

выпускников детских домов наладить жизнь в том месте, где предоставлено жилье. 

Такой пример приведен в докладе, где говориться о том, что в сельском поселении 

нет работы, и не получается решить вопрос с трудоустройством даже после 

обращений в службу занятости. Молодая женщина снимает жилье и подрабатывает 

швеёй в Томске, этого хватает на небогатую жизнь ее и маленького ребенка, а 

жилье в селе пустует. Она на протяжении пяти лет ничего с ним сделать не может. 

Этот вопрос требует внимания, потому что таких людей становится немало. Данная 

проблема не только томского масштаба. Пять лет в виде режима сохранения жилья 

появились неслучайно. Это была реакция законодателей на массовые случаи 

продажи сиротами полученных квартир. Однако эти поправки не охватили всех 

хитросплетений жизни, и немало разумных и добросовестных людей оказались 

фактически привязанных к жилью и лишены возможности выбирать место 

жительства. У меня есть информация, что наш регион готовил предложение, 

предусматривающее возможность в определенных случаях сократить этот 

пятилетний срок, и разрешить через более короткое время приватизировать и 

продать жилье, если человек ведет нормальный образ жизни, обзавелся семьей. 

Сейчас, к сожалению, даже нет возможности использовать материнский капитал на 

улучшение жилищных условий по той же причине, что с квартирой ничего нельзя 

сделать в течение пяти лет. Пока на федеральном уровне не удалось получить 

поддержку по этому вопросу. Сейчас я знаю, что по линии нескольких 

региональных Уполномоченных пытаются вернуться к этой теме. 

Есть примеры, когда молодые люди несколько лет ждут жилье после 

выпуска из детского дома. К сожалению, многие из них находят место проживания 

быстрее в исправительных учреждениях, чем успевают дождаться гарантированное 
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жилье от государства. Ко мне регулярно в колониях приходят несколько граждан 

из числа детей-сирот с вопросами о получении жилья. После освобождения им 

некуда идти. Сейчас у нас идет переписка по одному отбывающему наказание в 

исправительной колонии № 3. Два муниципальных образования Город Томск и 

Молчановский район переправляют друг другу материалы. Скорее всего, без суда 

мы не сможем выяснить, какое из муниципальных образований будет выделять 

жилье. 

Отдельной темой стоит неисполнение решений о выделении жилья. Годами 

не исполняются судебные решения о расселении аварийного жилья. Люди живут в 

опасных условиях. Есть примеры, где органы местного самоуправления платят 

огромные штрафы, на которые можно было купить квартиру. Так, например, 

аппарат Уполномоченного работает с жалобами из Томского района, где процесс 

исполнения решения суда тянется 3-4 года. Можно констатировать, что правосудие 

для людей не совершилось, пока решение суда не исполнено. 

По данным регионального Управления Федеральной службы судебных 

приставов по Томской области количество оконченных исполнительных 

производств о выделении жилья на основании судебного решения в 2015 году 

снизилось на 43 %.  

Было бы правильным проанализировать в целом по региону ситуации с 

затянувшимися случаями исполнения судебных решений именно по жилью, в том 

числе и по аварийному жилью, и помочь муниципальным образованиям решить 

хотя бы самые застарелые проблемы, особенно в ситуациях, когда жизни людей 

угрожает опасность. 

Выросло количество обращений о мерах социальной поддержки. Больше 

стало просьб о выделении материальной помощи в трудной жизненной ситуации. 

Появились новые жалобы на огромные долги по жилищно-коммунальным услугам 

и на невозможность получить субсидию. К сожалению, обращаются пенсионеры, 

которые имеют большой размер задолженности и потерявшиеся в трудной 

жизненной ситуации. В некоторых случаях стоял вопрос о том, что они могут быть 

выселены за долги.  

Немало обращений было о нарушении прав на охрану здоровья и 

медицинскую помощь, о нарушении прав инвалидов. В связи с многочисленными 
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нарушениями прав граждан, страдающих психическими расстройствами, в 

прошлом году был подготовлен специальный доклад, где были обозначены 

основные правозащитные проблемы, и предложены варианты их решений. 

Основные проблемы по лицам, страдающим психическими расстройствами, 

– слабая доступность либо недоступность бесплатной юридической помощи, 

нарушение права на труд, нарушение при расходовании средств недееспособных 

пациентов, отсутствие общественного контроля в таких учреждениях, отсутствие 

специализированной службы защиты прав пациентов, которая должны быть в 

соответствии с федеральным законом, принятым почти 20 лет назад. 

Работа с обращениями показывает, что у людей огромные проблемы 

появляются в связи с низкой правовой грамотностью. Мы делали акцент на 

развитие правового просвещения. В прошлом году был реализован проект в газете 

«Красное знамя», где давались вопросы на ответы по актуальным вопросам 

правозащитной деятельности. Были публикации в районных газетах, изданы 

брошюры, памятки, проведены занятия с сотрудниками полиции, с начальниками 

изоляторов временного содержания.  

В 2015 году было подготовлено несколько предложений по изменению 

законодательства. С учетом доводов Уполномоченного внесены коррективы в три 

правовых акта регионального уровня, в том числе в два областных закона. 

Изменена редакция двух муниципальных актов и подготовлены предложения по 

внесению изменений в три документа федерального уровня. К сожалению, они 

пока не рассмотрены. 

Спасибо за внимание. Готова ответить на вопросы.  

Козловская О.В. Спасибо, Елена Геннадьевна. Олег Владимирович. Затем 

Николай Александрович. 

Громов О.В. Елена Геннадьевна, из каких муниципальных образований 

больше всего поступает жалоб? Спасибо. 

Карташова Е.Г. Чуть больше 60 % из города Томска, дальше в лидерах 

Северск, Томский район. Кто поближе к областному центру живет, те больше на 

прием приезжают. Есть муниципальные образования, из которых по одному 

обращению поступает. Это Кедровый и Стрежевой. Мы задействуем все способы 
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доставки корреспонденции. Когда приезжаем в муниципальные образования, то 

ведем прием до последнего человека. 

Козловская О.В. Спасибо. Николай Александрович, Ваш вопрос, 

пожалуйста. 

Вяткин Н.А. Скажите, пожалуйста, Вы проводили анализ, где не выделяется 

жилье для детей-сирот федерального и областного уровня, осваиваются ли эти 

деньги, если нет, то кто-нибудь был привлечен к ответственности? Мы 

рассматривали такой вопрос, что 160 млн. рублей в городе Томске были выделены, 

а деньги не были освоены.  

Карташова Е.Г. Мы смотрели эту ситуацию. Проблема состоит из двух 

частей.  

Первая. Недостаток финансирования. У меня есть статистика по г. Томску  

на 2016 год профинансировано на расселение 23 % от потребностей. Для того 

чтобы одномоментно дать всем  жилье, нужны колоссальные деньги.  

Выделенные деньги осваиваются, но объявляются конкурсы, – перехожу ко 

второй составляющей проблемы, – запускается процедура закупок, но, к 

сожалению, часто конкурсы срываются по причинам, не зависящим от 

муниципалитета. Происходит затягивание процедуры, потому что 

законодательство не позволяет другим способом это проводить. Мы об этом тоже 

говорим. Иногда физические лица готовы продать жилье, но не могут участвовать, 

подать заявку из-за сложности процедур. Это, как правило, юридические лица, 

застройщики. В сельской местности это не так просто.  

Таким образом, две проблемы: неполное финансирование и сложности в 

процедуре. 

Козловская О.В. Можно задать вопрос в продолжение темы?  

Николай Александрович у Вас еще вопрос? 

Вяткин Н.А. На съезде профсоюзов в Москве, Томскую область назвали в 

числе последних в списке по расселению аварийного жилья. Ситуация у нас, 

действительно, плачевная? 

Карташова Е.Г. Такая ситуация по всей стране. Все Уполномоченные 

констатируют проблему с расселением аварийного жилья. 

Козловская О.В. По аварийному жилью совершенно другая история. Кто-то 
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неправильно сказал. В прошлом году, благодаря тому, что мы неплохо сработали 

по выполнению этой программы, получили дополнительное финансирование, как 

раз за счет тех регионов, которые не справлялись с этой программой. 

Карташова Е.Г. К сожалению, есть примеры, и я их озвучила Губернатору, 

в Томском районе люди ожидают расселения три-четыре года, имея судебные акты 

на руках. 

Козловская О.В. В продолжение вопроса Николая Александровича. Мы 

прекрасно понимаем, что это федеральные программы. В 2016 году резко 

сократилось финансирование на расселение из ветхого аварийного жилья и  

на детей-сирот. У Уполномоченного по правам человека на федеральной площадке, 

какая позиция? Все переложить на плечи субъекта? Мы с вами понимаем, чем это 

чревато. 

Карташова Е.Г. Озвучивается позиция Уполномоченного и на федеральной 

площадке. В течение двух месяцев мы увидим нового Уполномоченного, но я не 

думаю, что позиция его изменится, потому что все мои региональные коллеги 

говорят об одном и том же. На наши мероприятия приглашаются руководители 

федеральных структур, министерств, федеральных служб. Они говорят, что 

работают. Никто не сказал о том, чтобы все затянули пояса, и все. Нет, такого 

никто не говорит. Но люди не хотят слышать фразы о том, что денег нет. Когда 

есть угроза жизни, такие аргументы, в принципе, не должны звучать. 

Козловская О.В. Может, есть смысл обсудить эту тему с вашими 

коллегами? Давайте подумаем и совместно на региональном уровне сделаем 

обращение. Потому что все перекладывать на плечи субъекта – это загонять 

ситуацию в угол, а крайним останется субъект Российской Федерации. 

Еще вопросы, пожалуйста, Татьяна Васильевна. 

Соломатина Т.В. Елена Геннадьевна, мы проверяли качество жилья на 

площадке Общероссийского народного фронта. К Вам были обращения по 

качеству жилья при переселении из аварийного и ветхого жилья? 

Карташова Е.Г. Больше на качество жалуются выросшие дети-сироты. 

Переселенцы из аварийного жилья не так часто обращаются с жалобами. Делался 

ремонт после того, как мы стали заниматься жалобами. 

Козловская О.В. Коллеги, есть еще вопросы? Спасибо, Елена Геннадьевна.  
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Владимир Казимирович, позиция комитета? 

Кравченко В.К. На комитете был заслушан доклад не только о результате 

деятельности за 2015 год, но и о соблюдении прав лиц, страдающих психическими 

расстройствами.  

В проекте решения у нас три пункта, в том числе предложить комитету по 

труду и социальной политике, Администрации Томской области, 

межведомственной рабочей группе по предоставлению жилых помещений  

детям-сиротам, детям, оставшимся без попечения родителей, а также лицам из их 

числа комплексно рассмотреть вопрос о практике и проблемах использования 

жилых помещений специализированного жилищного фонда, которые 

предоставлены данным лицам в соответствии со статьей федерального закона. 

Вопрос открыт. Сегодня мы проект постановления подготовили. То есть мы 

готовим постановление уже на следующую Думу с учетом мнения всех комитетов, 

которые должны будут внести свои предложения. 

Козловская О.В. Есть вопросы к Владимиру Казимировичу? Вопросов нет. 

Коллеги, есть желающие выступить? Мы принимаем постановление по данному 

вопросу. Прошу всех проголосовать. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………28+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О докладе Уполномоченного по правам ребенка в Томской области о 

результатах деятельности за 2015 год». 

Слово для доклада предоставляется Эфтимович Людмиле Евгеньевне, 

Уполномоченному по правам ребенка в Томской области. 

Эфтимович Л.Е. Добрый день, уважаемый Президиум, уважаемые 

депутаты! Представленный доклад отражает основные направления деятельности 

по исполнению поставленного законом задач перед Уполномоченным – 

содействовать реализации прав и восстановление нарушенных.  
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Мы постарались дать краткую характеристику положению детей. В нашей 

области есть положительные факты и изменения. Но в то же время, хочу привлечь 

ваше особое внимание к двум моментам, которые требуют особого изучения и 

рассмотрения.  

Первый. Рост подростковой преступности в прошлом году на сто случаев, в 

том числе совершенные в группах. 

Второй. Рост числа детей, стоящих на учете в наркодиспансере на 15 %.  

Мы общались с коллегами и выяснили, что Томская область не 

единственный регион, который сталкивается с этими проблемами. К сожалению, 

такая динамика наблюдается по всему Сибирскому федеральному округу.  

Реализация основных задач идет в тесном взаимодействии с федеральными 

структурами, с областными ведомствами, с муниципальными образованиями и 

общественными организациями.  

Подробно в отчете представлена информация об обращении граждан и 

анализ проблематики, исходя из этих обращений. По-прежнему первое место 

занимает нарушение прав на необходимый уровень жизни (жилье, алименты, 

снятие с банковских счетов пенсий, пособий службой судебных приставов за 

долги, на которые нельзя посягать).  

На втором месте – нарушение прав на образование. 

На третьем месте особая защита в случае лишения семейного окружения 

постоянного или временного. Эту защиту осуществляют органы опеки. Я многие 

годы говорю, что здесь необходимо что-то предпринять.  

Обращаю ваше внимание на динамику. Динамика первой и второй группы 

жалоб положительная, а именно: есть уменьшение количества жалоб на нарушения 

прав ребенка на необходимый уровень жизни (на 30 %); нарушение прав на 

образование (на 7,5 %), а жалобы на органы опеки выросли на 32 %. 

На 45 % выросло количество жалоб на нарушение прав детей на 

медицинские услуги. 

Хочу обратить внимание на положительные моменты, а именно снижение 

количества жалоб на нарушение прав детей-инвалидов. Это не значит, что все 

проблемы этой категории детей решены. Но количество жалоб, которые у нас 

раньше были и касались незаконного снятия инвалидности, уменьшилось. Мы 
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тесно все эти годы работаем с «Главным бюро медико-санитарной экспертизы по 

Томской области». В 80 % наших обращений вопрос решался положительно. Но 

главное, что ситуация изменилась на федеральном уровне. Внесены поправки в 

приказ, на основании которого работают данные службы. Хочу отметить и наш 

вклад в это. Комитет по конституционному законодательству Совета Федерации в 

начале прошлого года при изучении данного вопроса обратился с просьбой к 

Уполномоченным представить свои предложения и замечания. За мою пятилетнюю 

практику такое впервые, когда непросто внимательно изучили, но и отреагировали. 

В конце года я получила ответ, где говорилось, что мое предложение учтено. 

Думаю, что есть объективные основания для того чтобы жалоб стало еще меньше. 

При работе в муниципальных образованиях, учреждениях мы уделяли 

особое внимание тому, как предоставляются услуги детям. В прошлом году более 

50 таких выездов было выполнено. Особое внимание уделяем вопросам 

безопасности. Хочу сказать, что если в обеспечении безопасности на территории 

есть существенные изменения, то информационная безопасность детей требует 

особого внимания.  

Хочу отметить особую роль общественных помощников (28 человек). Они 

ведут прием, выезжают на места. Без них большой работы мы оперативно не 

смогли бы сделать.  

Продолжилась работа экспертного совета и детского совета. Хочу отметить 

позитивный итог работы Советов – это создание детской общественной приемной. 

Хочу сказать большое спасибо за проведенную работу одному из моих экспертов – 

заместителю инновационного отдела Дворца творчества Наталье Владимировне 

Михайловой.  

В докладе сформулирован ряд предложений. Прежде всего, хочу сказать о 

тех предложениях, которые касаются нормативной базы. Во-первых, когда наши 

родители пытаются использовать свое право получить или не получить 

медицинскую услугу, то данное право в современной жизни становится 

обязанностью. В частности, речь идет о вакцинации и пробах манту. При этом 

нарушается право ребенка на образование: не хочешь медицинскую услугу 

получить (прививку) – не получишь право на образовательную услугу. По поводу 

проб манту мы получили позицию П.А. Астахова, сейчас пытаемся довести ее до 
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общественности, до родителей, но необходима четкая позиция. На прием приходит 

мама ученицы лицея, плачет горючими слезами и говорит, что у дочери отвод от 

прививок по медицинским показателям, у нее аллергия, ей нельзя их делать, но 

медицинская сестра упорно убеждает ребенка поставить прививку потому, что ей 

нужно за это отчитаться.  

Необходимо совершенствовать работу органов опеки, т.к. есть пробелы и 

устаревание действующего законодательства. У нас есть предложения в Семейный 

кодекс РФ. Но пока эти изменения будут приняты, необходимо использовать 

возможности, которые дает областной закон. Еще раз подчеркиваю, что 

курирующим органам необходимо постоянно проверять органы опеки, 

сопровождать и контролировать их деятельность. Возможно, тогда органы опеки 

будут работать более грамотно.  

Хочу сказать вам большое спасибо за то, что поддержали идею о 

«комендантском часе» для детей. Наконец, и на федеральном уровне поняли 

необходимость принятия данной меры, т.к. это может привести к снижению 

подростковой преступности.  

Спасибо за внимание. 

Козловская О.В. Спасибо, Людмила Евгеньевна. Пожалуйста, вопросы, 

коллеги. Николай Александрович, затем Алексей Геннадьевич. 

Вяткин Н.А. Скажите, пожалуйста, ко мне из области обратилась женщина 

за помощью. У нее 11 детей: своих пять и из детдома шесть. Я понял, что у нее 

задача – заработать деньги. Я не понимаю, как для 11 детей можно создать условия 

для нормальной жизни? В таких семьях есть нарушения? Вы их контролируете, 

проверяете?  

Эфтимович Л.Е. Нарушения есть. Одно из наших предложений – 

ограничить количество детей даже не восемью, а меньшим количеством и, чтобы 

эти дети были из одной семьи. Я, когда работала начальником Департамента, была 

категорически против такого количества приемных детей. Давала разъяснение 

главам муниципалитетов, когда они возмутились. Наша позиция такая, хотя закон 

дает право до бесконечности усыновлять детей. Вы все родители и понимаете, что 

невозможно создать нормальные условия для детей в таких семьях. Детские дома, в 
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которых 25-30 человек, мы пытаемся расформировать и передать детей в семьи. А 

когда в семье 30 человек детей – это нормально?!  

Пример, который Вы привели, не единственный. Мы постоянно задаем 

вопрос органам опеки, чем они руководствовались, когда передавали детей в такие 

семьи? Это один их пробелов федерального законодательства. 

Козловская О.В. Спасибо. Алексей Геннадьевич. Затем Владимир 

Казимирович.  

Фёдоров А.Г. Я всегда говорю, что по росту наркомании мы опережаем 

многие города России, а особенно по подростковой. Ваше мнение, что нужно 

делать? Правоохранительные органы отчитываются, констатирую факт, что 

столько-то изъяли наркотиков. Но мы знаем, сколько бы они ни отчитывались, 

наркомания растет. Значит, не все просто как они объясняют. Это недоработка 

правоохранительных органов? 

Эфтимович Л.Е. Я думаю, что причины комплексные. Здесь не может быть 

виновато одно ведомство.  

Фёдоров А.Г. Я по Томску проезжаю, то вижу, где стоит очередь за 

алкоголем, за наркотиками на Черемошниках. Все всё знают! Все точки по продаже 

наркотиков находятся на контроле, но почему их не ликвидируют? В комплексную 

проблему я не верю!  

Эфтимович Л.Е. Вы спросили мое мнение. Я считаю, что проблема 

комплексная. Мы не проверяли точки, где продают наркотики, но магазины возле 

школ и детских садов на наличие хотя бы предупреждения о том, что лицам до 16 

лет алкоголь и сигареты не продают, проверяли. Таблички кое-где есть, из-под 

прилавка вытаскивают. Я уже говорила, что существующая информационная среда 

не способствует тому, чтобы ребенок был абсолютно убежден, что наркотики – это 

зло. 

Козловская О.В. Кравченко Владимир Казимирович, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 

Кравченко В.К. Людмила Евгеньевна, у меня два вопроса. Первый. На 

какой процент увеличилось количество обращений.  
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Второй. Вы обратили внимание на рост подростковой преступности и 

создании организованных преступных групп. Это информация у Вас от УМВД? Вы 

пытались это анализировать? 

Эфтимович Л.Е. Информация от УМВД. У нас с ними существует 

соглашение, по которому они нам еженедельно предоставляют информацию о том, 

что за неделю произошло с несовершеннолетними. Для доклада мы берем 

официальную информацию.  

Кравченко В.К. Из разговора с одним из глав муниципалитета выяснил, что 

в районе возникла такая преступная группа. Население просто боится. Проблема 

системная. Нужны какие-то выездные мероприятия, чтобы посмотреть, как опека 

работает, школа, профтехобразование и т.д.  

Эфтимович Л.Е. Мы готовы. 

Кравченко В.К. Вы сами такие действия не инициировали? 

Эфтимович Л.Е. С комиссией по делам несовершеннолетних и с другими 

органами мы встречаемся на местах и эти вопросы обсуждаем. Но здесь 

существует формализм.  

В одной школе, не буду ее называть, материальная база прекрасная, условия 

хорошие, дети красивые, но когда мы разговариваем с завучем по воспитательной 

работе о детях, которые состоят на учете, а их всего пять, она глаза прячет. То есть 

ничего о детях не знает. Я знаю, чем занимаюсь, меня хоть кто спросит, я расскажу. 

Мы всегда очень доброжелательны. Получается, что формально отчеты пишут, а 

реально ребенка не знают. 

Кравченко В.К. Насколько увеличилось количество обращений? 

Эфтимович Л.Е. На два процента. 

Козловская О.В. Еще вопросы есть, коллеги? Пожалуйста, Евгений 

Владимирович? 

Павлов Е.В. Людмила Евгеньевна, в прошлом году произошло несколько 

шокирующих случаев, которые привели к смерти детей. Правоохранительные 

органы привлекают институт Уполномоченного к расследованию? Как Вам 

кажется, какую системную профилактику нужно осуществлять для 

предотвращения подобного в будущем? 
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Эфтимович Л.Е. Система профилактики зависит от того, какой случай 

произошел. По мере необходимости нас информируют о произошедшем случае. 

Наши коллеги из МВД не обидятся на нас, если я скажу, что были случаи, когда к 

ним один раз обратились, другой, и вместо того, чтобы наказать того, кто обидел (в 

Северске была ситуация), стали привлекать обиженного ребенка. Чуть на учет не 

поставили. Мы тесно взаимодействуем со Следственным комитетом РФ. Меня, как 

Уполномоченного беспокоит, все ли там обеспечено с точки зрения прав ребенка. 

Когда мы видим, что все происходит в соответствии с законом, то нашего 

вмешательства не требуется, оно законом не предусмотрено.  

Козловская О.В. Людмила Евгеньевна, можно я тоже задам вопрос? У меня 

было несколько анонимных обращений из районов области от людей, которые 

наблюдают, как сегодня себя чувствуют дети в приемных семьях. Они считают, что 

там серьезно ущемляются права детей. Когда такие анонимные обращения 

поступают, как вы себя ведете? 

Эфтимович Л.Е. Обязательно реагируем.  

Козловская О.В. Хорошо. Второй вопрос. Что делать в этой ситуации? У 

меня был такой случай в Зырянском районе. Человек рассказал о такой проблеме. Я 

говорю, что мы сейчас свяжемся с соответствующими службами, подключим 

специалистов, она говорит, что никому ничего говорить не будет, потому что ей 

здесь жить. 

Эфтимович Л.Е. У нас был такой случай в прошлом году. Мы по 

обращению изъяли детей из приемной семьи, т.к. там были ненадлежащие условия. 

Если дело касается ребенка, и есть хоть какая-то информация, то мы сразу 

проверяем. Бывает, что информация не подтверждается, к счастью. Но бывает, что 

и подтверждается. Анонима мы не трогаем. Вопрос всегда решаем, исходя из 

интересов ребенка.  

Козловская О.В. И еще один вопрос. Усыновление становится 

определенным источником зарабатывания средств. Нельзя сказать, что это хорошо 

или плохо, но это данность. Вы высказали позицию, что необходимо вносить 

ограничение по количеству усыновленных детей в приемных семьях. Я с вами 

согласна. Какой сейчас алгоритм решения этой проблемы? Мы сейчас обозначили 

проблему, поговорили, но должен быть выход. На федеральном уровне 
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общественное мнение сегодня к этому не готово. Как нам решать эту проблему в 

Томской области?  

Эфтимович Л.Е. Оксана Витальевна, мы можем в Томской области создать 

рекомендательный документ, и прокуратура нам не будет возражать. Думаю, что 

сегодня это необходимо сделать. Ограничение по количеству детей необходимо 

сделать. 

Козловская О.В. Спасибо. Еще вопросы, коллеги? 

Глок Л.Э. Людмила Евгеньевна, что нам делать с правом ребенка на 

диагностику, профилактику, на прививки или на отказ этим правом 

воспользоваться? Надзорные органы четко следят и предъявляют претензии 

руководителям образовательных и медицинских учреждений. Действительно, 

существует большое количество родителей, которые непросто отказываются, они 

запрещают своим детям ставить прививки. 

Эфтимович Л.Е. По манту позиция более понятна. Мне пишет один 

грамотный гражданин, где сообщает, что они с женой готовы сколько угодно 

проверяться на туберкулез, но трехлетнему ребенку пятнадцать специалистов 

сказали, что он здоров, но требуют поставить манту. Эта прививка на 100 % не 

гарантирует правильного результата, даже если ребенок будет болен. Есть позиция 

надзорных органов, нашего омбудсмена, которую мы доводим до общественности: 

не надо нарушать прав ребенка. Есть ситуации, в которых это необходимо, они 

описаны. Но ситуация, когда из-за отсутствия манту ребенка не пускаю в сад, – 

незаконна. 

По прививкам. Здесь нужно разделить функции медицинских организаций и 

образовательных. Когда образовательная организация начинает требовать бумаги, 

подписанные врачом, а там не подпись, а просто штамп, считаю, что это тоже 

неправильно. Нам нужно сесть и четко проговорить, где, чьи полномочия. Не надо 

подставлять под это педагогов и родителей. Нужно разобраться в нормативных 

основаниях, которыми каждый пользуется и обязан исполнять. 

Козловская О.В. Спасибо. Достаточно, коллеги? Позиция комитета, Леонид 

Эдуардович? 

Глок Л.Э. Комитетом информация заслушана. Есть заключение 

юридического отдела Думы. Доклад составлен в соответствии с требованиями, 
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которые предъявляются законодательством. Вопросов не возникло.  

Единственное, остается осадок от нашей беспомощности, что мы не можем 

ничего сделать, когда интересы общества вступают в противоречие с интересами 

конкретной семьи, конкретного ребенка. Здесь огромное поле для 

законодательной, нормативной, творческой деятельности. Этим нужно заниматься. 

Мы попросим Галину Григорьевну с Людмилой Евгеньевной, с Татьяной 

Васильевной вникнуть в эти тонкости. Мы готовы к принятию предложений в 

проект постановления от всех комитетов Думы. На следующем заседании 

представим проект постановления. 

Козловская О.В. Есть вопросы к Леониду Эдуардовичу? Нет вопросов. Вы 

хотите выступить? Пожалуйста, Алексей Геннадьевич. 

Фёдоров А.Г. Вопрос по детской наркомании нужно отдельно 

рассматривать на комитете по труду и социальной политике и включить это в 

проект решения. В элитных школах продают таблетки, об этом рассказывают 

родители. Всё возникает от равнодушия. И дети гибнут от равнодушия учителей, 

органов опеки, которые обязаны этим заниматься. 

Следующее. Лоббирование фармацевтическими компаниями прививок, а 

особенно против гриппа и т.д., приводят к тому, что Министерство спускает планы 

по прививкам. Разъяснительной беседой по прививкам занимаются не врачи, а 

педагоги либо посторонние лица. Раздают информацию через детей, чтобы 

родители подписывали. Эффективность прививок нигде не доказана. Прививки от 

гриппа в проценте заболевания всего 25 %. Эту тему надо тоже рассмотреть. Я 

согласен с Людмилой Евгеньевной, что нужно отдельно по этому поводу провести 

заседание и разделить эти полномочия. Врачей в поликлиниках заставляют 

прививать всех детей, они не могут это выполнить, потому что у них есть свои 

врачебные обязанности, подключают педагогов, которые незаконно проводят 

разъяснения, собирают подписи под информированным согласием. Осложнений 

много от этих прививок, я как врач об этом говорю.  

Из доклада Уполномоченного ясно, что недоработка органов опеки других 

структур, которые занимаются вопросами детства, выливается в то, что 

Уполномоченный должен бегать и заниматься их работой. Думаю, что серьезно 

нужно посмотреть на работу тех структур, которые подконтрольны областной 
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Администрации, для того, чтобы те люди, которые действительно 

профессионально этим занимаются, начали достойно выполнять свои обязанности.  

Козловская О.В. Алексей Геннадьевич, мне правильно подсказывает 

Леонид Эдуардович, что постановление мы будем принимать на следующем 

заседании Думы, поэтому подготовьте, пожалуйста, свои предложения в проект 

решения и передайте, чтобы их можно было обсудить. 

Второе. Мне кажется, сейчас Вы сделали серьезное заявление по поводу 

эффективности прививок, что она составляет 25 %. Татьяна Васильевна, если так 

вопрос серьезно обострился, то нужно на комиссии по здравоохранению его 

рассмотреть. Чтобы мы дров не нарубили сегодня на заседании. Вопрос 

чрезвычайно серьезный. Нужно аккуратно к цифрам относиться. 

Соломатина Т.В. Я не совсем согласна с Алексеем Геннадьевичем. 

Фёдоров А.Г. Можно реплику? То, что нам рассказывали сказки, что грипп, 

который ходит, от него нужно обязательно прививаться. У меня в этом году 

несколько сотрудников привились от гриппа и на месяц ушли на больничный. Идут 

осложнения.  

Второе. Сейчас спускаются планы по прививкам. Это серьезная проблема. 

Каждого осложненного ребенка врач должен курировать до его полного 

выздоровления, а врачу это физически невозможно. Есть нормативные документы 

по этому поводу.  

Козловская О.В. Хорошо. Договорились, Татьяна Васильевна. Давайте 

посмотрим, т.к. вопрос чрезвычайно деликатный, нужно внимательно к нему 

отнестись. 

Коллеги, завершаем? Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………32+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«Об отчете о деятельности Контрольно-счетной палаты Томской области  

в 2015 году». 

Слово для доклада предоставляется Пронькину Алексею Дмитриевичу, 

Председателю Контрольно-счетной палаты Томской области. 

Пронькин А.Д. Добрый день, уважаемый Александр Брониславович, 

уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые депутаты. Контрольно-счетная палата за 

отчетный период строила свою деятельность в строгом соответствии с 

Конституций РФ, федеральными, областными законами теми, дополнительно-

распределительными документами, которые были приняты в рамках 

урегулирования вопросов финансирования. 

За отчетный период нами полностью выполнены мероприятия, 

утвержденные планом. Проведено 28 мероприятий (в 2014 году – 24), из них:  

15 экспертно-аналитических, 13 контрольных. То есть акцент сделан на аналитику.  

За отчетный год проверки проведены в 56 организациях (в 2014 году в 32) из 

них 33 – органы исполнительной власти Томской области и органы местного 

самоуправления, 23 – областные государственные организации, муниципальные 

организации, иные хозяйствующие субъекты, которые получают средства из 

областного бюджета. 

Объем проверенных средств составил 93,7 миллиарда рублей.  

По структуре: областной бюджет – 35,7 млрд. рублей; федеральный бюджет 

– 3,8 млрд. рублей; местные бюджеты – 41;внебюджетные средства – 54,2.  

Общие итоги по объему выявленных нарушений и их структуры таковы. 

Объем выявленных нарушений в финансовом выражении составил 4,381 млрд. 

рублей, в том числе: 

нарушение при формировании доходов и планировании расходов 

бюджетных средств – 373 млн. рублей; 

нецелевое направление – 375 млн. рублей; 

неэффективное использование – 141 млн. рублей; 

нарушение при предоставлении и расходовании бюджетных средств –  

148,8 млн. рублей; 

нарушение ведения бухгалтерского отчета – 1,826 млрд. рублей; 
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все остальные нарушения в общем количестве – 1,856 млн. рублей. 

Общее количество выявленных нарушений – 515, что значительно больше, 

чем в 2014 году (464). 

Объемы выявленных финансовых нарушений в отчетном году оказались 

выше показателей прошлого года, что, с одной стороны, свидетельствуют, что 

нами было посмотрено больше организаций и финансовых средств, а с другой 

стороны, что недостаточно еще принимается профилактических мер на стадии 

реализации бюджета. 

Работа контрольного органа нацелена, прежде всего, на анализ принятых 

управленческих решений, полноты актуализации нормативных правовых актов 

Томской области, локальных актов органов исполнительной власти учреждений, 

организаций, а также на установление уровней эффективности использования 

финансовых ресурсов для достижений целей, которые определены 

государственными программами. 

Именно на результатах такого анализа основываются заключения и отчеты 

Контрольно-счетной палаты, в которых большое внимание уделяется 

предложениям по совершенствованию бюджетного процесса и управления 

областной собственностью. 

В целях устранения нарушений и предупреждений Контрольно-счетной 

палатой по результатам проверок направлено 26 представлений и 9 

информационных писем в адрес заместителей Губернатора области и 

руководителей департаментов. 

По полученной информации при исполнении представлений принимаются 

меры по устранению нарушений и недопущении их в дальнейшем. В частности, 

разработаны и приняты нормативные правовые акты Томской области, внесены 

изменения в действующие акты, в ряде организаций приведена в порядок 

бухгалтерская отчетность, внесены изменения в локальные нормативные акты 

проверенных объектов. 

Всего по результатам проведенных палатой мероприятий изменено и 

принято новых 27 правовых актов. Самой палатой в отчетном году подготовлено 

48 заключений на законопроекты, которые рассматриваются Думой Томской 

области. Кроме того, по нашей инициативе принят закон, проект которого мы 
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разрабатывали о наделении полномочиями по составлению протоколов об 

административных правонарушениях муниципальными служащими. 

По итогам исполнения представлений на момент подготовки отчета в 

бюджет восстановлено 10,5 млн. рублей. По информации, предоставленной в 

Контрольно-счетную палату, после проверок в отношении 15 должностных лиц 

были применены меры дисциплинарной ответственности, три должностных лица 

уволено. Палата не всегда удовлетворена полнотой принятых мер и их 

объективностью. По всем вопросам берем ситуацию на контроль и используем эти 

данные в работе и планировании работы на следующий период. 

В отчетный период не обошлось без административных производств. Нами 

составлено двадцать три протокола, которые рассмотрены в установленном 

законом порядке, и по которым взыскано в областной бюджет более 100 тыс. 

рублей. Материалы по семи проверкам, в том числе прошлых лет, направлены в 

органы прокуратуры Томской области. Прокуратурой вынесено 13 представлений 

об устранении нарушений, выявленных палатой, а также по результатам 

дополнительных проверок, проведенных непосредственно уже органами 

прокуратуры. В результате одно виновное должностное лицо привлечено к 

дисциплинарной ответственности, возбуждено одно уголовное дело, по которому 

предъявлено обвинение. Обвиняемый признал свою вину, дело прекращено по 

амнистии. По двум материалам информация направлена в УМВД, результаты пока 

не известны, но знаем, что они работают в рамках уголовного процессуального 

законодательства. 

На что хочу обратить ваше внимание?  

Во-первых, результаты проверок в последние годы свидетельствует о том, 

что одним из часто выявляемых нарушений остаются нарушения, допускаемые 

бухгалтерами. Для того чтобы взаимодействовать с бухгалтерской службой 

необходимо в 2016 году серьезно поработать как в плане повышения 

профессионального уровня, квалификации бухгалтеров, так и посмотреть варианты 

привлечения их к отвестсвенности. Бухгалтер – это финансовый контроль внутри 

организации. Что не выполняет ряд требований постановления Губернатора № 449 

«Об осуществлении главными администраторами бюджетных средств внутреннего 

финансового контроля».  
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Кроме того, в отчетном году Контрольно-счетной палатой было проведено 

аналитическое мероприятие с использованием материалов проверок прошлых лет и 

материалов иных контрольных органов. Мы проверили правомерность и 

обоснованность выделения средств областного бюджета некоммерческим 

организациям с оценкой результатов использования этих средств. Общий объем 

финансовой помощи некоммерческим организациям за 2013 – 2015 год составил 

около 1,5 млрд. рублей. Палатой проведены проверки 12 некоммерческих 

организаций и ряда областных органов власти, предоставляющих субсидии. В 

целом, проверка показала, что основной причиной, выявленных нарушений и 

недостатков, а также нецелевого, неэффективного и безрезультатного 

использования субсидий некоммерческими организациями, является разработка и 

принятие не отвечающего требованиям финансовой дисциплины, порядка 

определения объема и предоставления субсидий этим организациям, а главными 

распорядителями бюджетных средств – соглашений о предоставлении из 

областного бюджета субсидий и контроля за ними. 

В настоящее время Администрацией разработан проект постановления об 

утверждении общих правил определения объема и предоставления субсидий. Этот 

документ скоро будет принят и запущен в работу. Надеемся, что результаты 

выполнения этого постановления принесут результаты. 

Не лучше обстоят дела с использованием средств, предоставляемых из 

бюджета в виде субсидий для реализации мероприятий государственных программ 

коммерческим организациям. Нами установлены факты такие как: неисполнения 

организацией части мероприятий, нарушений сроков, недостижения плановых 

значений показателей, нецелевое, неправомерное использование субсидий. В 

деятельности некоммерческих организаций установлены нарушения, допущенные 

в сфере трудового законодательства, бухгалтерского учета, нарушение при 

принятии организационных, управленческих решений при заключении и 

составлении договора, составленными организациями. При этом проверки 

соблюдения условия, целей и порядка предоставления субсидий Департаментом 

промышленности и развития предпринимательства, который курирует это 

направление, не проводились.  
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В проекте эффективности использования вложений средств областного 

бюджета в недвижимое имущество, уставной капитал организаций показал, что 

плановый объем бюджетных ассигнований установлен без экономического 

обоснования. Не были подготовлены ни сметы расходования средств по каждому 

проекту развития, ни графики работ по их реализации, что привело к невысокой 

эффективности работы.  

На протяжении ряда лет мы говорили о том, что на низком уровне готовится 

проектно-сметная документация. Мы говорили о том, что необходимо увеличить 

количество организаций, которые проводят экспертизы, боролись с существующим 

порядком выделения средств без проектно-сметной документации. На 

сегодняшний день должен сказать, что по всем объектам, которые попадают под 

финансирование, проектно-сметная документация есть, но возникает вопрос об их 

качестве. Зачастую, после проведения аукциона и после того, как подрядчик 

приступил к работе, возникает много вопросов и подрядчик вынужден за свои 

средства менять всю документацию, потому что по ней нормально строить нельзя. 

Но у нас почему-то не возникает вопрос об ответственности проектировщиков, тех 

экспертов, которые все это спроектировали и разрешили работать. 

В конце выступления хотел сообщить приятную новость. Контрольно-

счетная палата приняла активное участие в разработке проекта изменений в Закон 

№ 6. Два субъекта были отмечены по России (Свердловская и Томская области), 

которые внесли наиболее полные и хорошие проекты.  

У нас на сайте 57 тысяч посещений. Наш сайт входит в тройку лучших 

сайтов в Российской Федерации. 

Если у вас будут предложения, замечания по отчету мы их с удовольствием 

выслушаем и подготовим по необходимой форме. Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо, Алексей Дмитриевич. Есть вопросы? Нет. 

Пожалуйста, позиция комитета. 

Куприянец А.Б. Комитет рассмотрел отчет. Дана положительная оценка. 

Комитет рекомендует принять информацию к сведению. 

Козловская О.В. Есть вопросы к Александру Брониславовичу? Нет. Есть 

предложение принять постановление по данному вопросу.  
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Алексей Дмитриевич, отсутствие вопросов от депутатов, считаю хорошим 

показателем Вашей работы. Обычно вопросов от депутатов было много. Идут 

реальные изменения, и это ощущается.  

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………33+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Решение принято единогласно. Коллеги, есть предложение 

до перерыва рассмотреть еще три вопроса. Людмила Владимировна Веснина 

присутствует. Все вопросы подробно рассмотрены, в том числе и на фракциях. Я 

хочу предложить по всем трем вопросам доклада не делать, а ограничиться 

вопросами, если они возникнут. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «Об объёме и порядке предоставления отдельным 

категориям обучающихся полного государственного обеспечения, а также 

иных дополнительных гарантий» (2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Весниной Людмиле Владимировне, 

начальнику Департамента профессионального образования Томской области. 

Козловская О.В. Есть вопросы? Леонид Эдуардович, позиция комитета? 

Глок Л.Э. Принимаем законопроект во втором чтении. После рассмотрения 

в первом чтении никаких дополнительных предложений в законопроекты не было 

внесено. Учитывая наличие всех положительных заключений, предлагаем принять 

во втором чтении. 

Козловская О.В. Вопросы к Леониду Эдуардовичу? Есть желающие 

выступить? Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………33+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 
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Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области  

«О социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, в Томской области» (2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Весниной Людмиле Владимировне, 

начальнику Департамента профессионального образования Томской области. 

Козловская О.В. Есть вопросы к Людмиле Владимировне? Нет вопросов. 

Леонид Эдуардович, позиция комитета? 

Глок Л.Э. Закон – спутник. В связи с поступившими положительными 

заключениями рекомендуем для принятия во втором чтении. 

Козловская О.В. Вопросы к Леониду Эдуардовичу? Есть желающие 

выступить? Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………33+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«Об образовании в Томской области» (2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Весниной Людмиле Владимировне, 

начальнику Департамента профессионального образования Томской области. 

Козловская О.В. Вопросы к Людмиле Владимировне? Нет вопросов. 

Леонид Эдуардович, позиция комитета? 

Глок Л.Э. В связи с поступившими положительными заключениями 

рекомендуем для принятия во втором чтении. 

Козловская О.В. Вопросы к Леониду Эдуардовичу? Есть желающие 

выступить? Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за………………………27+3 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

Козловская О.В. Коллеги, объявляется перерыв до 14.00. 

 

Заседание третье 14-00 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна, Председатель 

Законодательной Думы Томской области 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«Час Губернатора»: Информация о состоянии инвестиционного климата в 

Томской области. 

Слово для доклада предоставляется Гурдину Юрию Михайловичу, 

заместителю Губернатора Томской области по инвестиционной политике и 

имущественным отношениям. 

Гурдин Ю.М. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, уважаемый 

Александр Брониславович, уважаемые депутаты, коллеги! В своем выступлении я 

не подвожу итоги инвестиционной деятельности за предыдущие годы, а 

постараюсь сделать акценты на основных направлениях работы по формированию 

благоприятного инвестиционного климата и созданию условий ведения 

предпринимательской деятельности.  

Есть мнение, что рассмотрение темы инвестиционного климата в регионе на 

фоне нестабильных международных отношений, введенных санкциях, кризисных 

явлений в российской экономике может показаться несвоевременным. Однако 

именно сегодня в повестке федерального правительства данному вопросу 

уделяется особое внимание. Об это неоднократно говорил Президент Российской 

Федерации В.В. Путин в ходе своих встреч с крупнейшими объединениями 

предпринимателей и представителями бизнеса. Поэтому в работе всей нашей 

управленческой команды вопросы улучшения инвестиционного климата остаются 

одними из приоритетных. Эти приоритеты мы совместно с вами определяли, 
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закрепляли в принятых документах, законах, в стратегиях, в программах развития 

Томской области. Считаю, что на данном пути у нас хорошие наработки и уровень 

взаимодействия. 

Безусловно, в условиях замедления роста российской экономики под 

влиянием негативных макроэкономических факторов произошло смещение 

управленческих акцентов с политики активного инвестирования на создание 

социальных условий и развития регуляторной среды. Это позволяет нам 

поддерживать и улучшать условия работы внутренних инвесторов, а на момент 

выхода из рецессии обладать достаточными конкурентными преимуществами для 

привлечения новых внешних инвесторов. 

Работа по улучшению инвестиционного климата в Томской области нами 

была системно начата в 2013 году в рамках внедрения совместно с «Агентством 

стратегических инициатив» регионального инвестиционного стандарта. Вы также 

неоднократно принимали участие в разработке этого стандарта, в его обсуждении. 

Эксперты «Агентства стратегических инициатив» достаточно высоко оценили 

результаты проделанной работы. Второй год в рамках мониторинга внедрения 

стандарта подтверждают его 100 % исполнение. 

По своей сути работа по внедрению стандарта была своеобразной 

подготовкой к началу реализации проекта «ИНО Томск», подписанного 

распоряжением Председателя Правительства РФ Д.А. Медведевым 14 января 2015 

года. Напомню, что «ИНО Томск» – это комплексный федеральный проект, 

направленный на возрождение промышленности, открытие новых производств, 

развитие университетов, академической науки, создание современной городской 

среды и выход из транспортного тупика, в котором Томская область находится. В 

рамках проекта нам удалось увязать все федеральные инструменты поддержки 

инновационной деятельности, а их более пятидесяти (особая экономическая зона, 

промышленные парки, кластеры, территория опережающего развития) с планами и 

проектами ведущих отечественных компаний и с томскими предприятиями, 

университетами, научно-исследовательскими институтами в целях отработки 

новой модели экономического роста, и направлены на повышение инвестиционной 

привлекательности региона. В результат данной работы сформирована новая 

модель взаимодействия с инвесторами, позволяющая минимизировать 



 56 

административные барьеры и более эффективно решать вопросы, возникающие в 

процессе инвестиционной деятельности. 

Давая общую характеристику инвестиционной деятельности, следует 

отметить, что в настоящее время планируется как создание новых производств, так 

и модернизация существующих мощностей во всех основных отраслях экономики. 

Главная роль в инвестиционной активности региона принадлежит частным 

инвесторам. Доля собственных средств организаций в общем объеме инвестиций в 

основной капитал составляет 56 %. Для сравнения, доля бюджетных инвестиций 

занимает около 10 %.  

Наиболее привлекательным для инвесторов традиционно в нашем регионе 

является добыча полезных ископаемых и смежные с ней отрасли, нефтехимическая 

промышленность, производство ядерных материалов, деревообработка и 

энергетика. В данные сектора инвестируют преимущественно крупные российские 

холдинги и корпорации такие как: «Роснефть», «Газпром», «Интер РАО», «Сибур». 

При этом мы видим примеры создания новых совместных с томским бизнесом 

проектов и производств. Например, создание серийного производства 

импортозамещающей продукции для газовой промышленности в рамках 

соглашения, достигнутого между ОАО «ТЭМЗ» и «Газпромом».  

Среди иностранных инвесторов следует отметить китайскую корпорацию  

«Аик Интернэшнл». Томская область традиционно привлекает внешних 

инвесторов своими природными ресурсами и человеческим потенциалом. 

В обрабатывающей промышленности Томской области осуществляется 

реализация инвестиционных проектов по модернизации и развитию производств 

ООО «Томлесдрев» (более 6 млрд. рублей), ООО «Криогенмаш» (более 1,5 млрд. 

рублей), ООО «Сибметахим», НПФ «Микран», ЗАО «Сибкабель» и другие.  

Хочу отметить, что наша работа по созданию благоприятного 

инвестиционного климата не всегда находится в прямой зависимости от объема 

инвестиций в основной капитал, получающих отражения в органах статистики, что, 

естественно, вызывает вопросы целесообразности проводимых мер. В частности, 

по итогам 2015 года в связи с неблагоприятной макроэкономической ситуацией 

нам не удалось выйти на прирост, хотя мы ожидали его. Данный показатель за 2015 

год составил 106,5 млрд. рублей против 109,4 в 2014 году. 
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Несомненным достоинством региона считается широкий спектр 

инструментов государственной инвестиционной поддержки и 

предпринимательской деятельности. Огромная роль в этой работе принадлежит 

Томской торгово-промышленной палаты в части поддержки внешнеэкономической 

деятельности. Наибольший интерес для бизнеса представляет финансовые меры 

поддержки, к которым относятся налоговые льготы, субсидии на возмещение части 

затрат по инвестиционным проектам. Многие представители бизнеса, 

присутствующие в зале, знакомы и пользуются ими.  

Приведу несколько цифр. В 2015 году по линии Департамента инвестиций 

Томской области предоставлялись субсидии на возмещение части затрат 13 

субъектам инвестиционной деятельности. В основном это предприятия малого и 

среднего бизнеса. Совокупный объем инвестиций только по данным объектам 

составляет около 1 млрд. рублей. В результате реализации планируется создать 

более 250 рабочих мест. С учетом возможностей бюджета Томской области мы 

существенно ограничены в объемах субсидирования затрат инвесторов. 

Максимальная сумма субсидий, используемая сегодня, составляет 2,5 млн. рублей, 

что несопоставимо с объемом осуществляемых вложений. Исключение составляет 

крупные инвестиционные проекты, в рамках которых субсидируется до 2/3 затрат 

инвесторов. Однако к таким проектам применяются жесткие критерии отбора по 

объему капитальных вложений и количеству создаваемых рабочих мест. Это не 

менее 1 млрд. рублей для вновь создаваемых производств и модернизации 

производства – не менее 6 млрд. рублей. Кроме того, объем расходования бюджета 

не может превышать сумму прироста налогов, уплаченных в областной бюджет, 

т.е. в результате реализации проекта, должен быть обеспечен бюджетный эффект. 

Тем не менее такая мера поддержки является востребованной, а затраты бюджета 

обоснованными. Напомню, что внедрение данной меры поддержки позволила 

сохранить производство полимеров и создать новое производство. В построенный 

с нуля завод по производству БОПП-пленки вложено инвестором 2,3 млрд. рублей. 

В рамках проекта создано более 130 высокопроизводительных новых рабочих мест. 

В настоящее время завод вышел на проектные мощности и произвел продукции с 

момента запуска более чем на 6 млрд. рублей.  
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Реконструкция «Нефтехима» идет полным ходом. Выполнено 67 % 

заявленного объема работ. Затраты инвесторов составили более 6 млрд. рублей (из 

заявлены 8,2 млрд. рублей). Реализация проекта позволит сохранить и 

модернизировать 276 рабочих мест и перейти на выпуск качественно и 

современной продукции. Кроме того, нам удалось сохранить это предприятие, 

которое могло быть просто остановлено на текущий момент. 

По каждому проекту сохраняется запланированный прирост налоговых 

поступлений в бюджет Томской области. Бюджетный эффект на конец реализации 

вышеназванных проектов составил 3,6 млрд. рублей. Налоговые льготы по налогу 

на прибыль организаций и налогу на имущество организаций в 2015 году 

предоставлялись 13 субъектам инвестиционной деятельности. В основном 

предприятиям обрабатывающей промышленности.  

Объем инвестиций по данным проектам, получающим государственную 

поддержку в виде налоговых льгот, составляет 10 млрд. рублей, количество 

созданных рабочих мест более чем 1 500.  

Эффект, который получил бюджет Томской области от предоставления 

данного вида поддержки, по итогам 2015 года составил более 75 рублей налоговых 

поступлений на 1 рубль предоставленных налоговых льгот. Это высокий 

показатель, особенно в условиях геополитических и макроэкономических условиях 

прошлого года. Серьезные меры, облегчающие доступ крупных инвесторов на 

территорию региона, стало принятие Закона «О земельных отношениях», в рамках 

которого применена возможность предоставления земельных участков для 

реализации масштабных инвестиционных проектов без проведения торгов. В 2015 

году данной мерой поддержки воспользовался пока один инвестор, реализующий 

проект в рамках государственно-частного партнерства (СУ «ТДСК»). На 

сегодняшний день заявлено еще несколько крупных проектов, которые мы будем 

рассматривать на Координационном Совете по поддержке инвестиционной 

деятельности. Надеюсь, что в этом году данная форма получит широкое 

распространение. 

Еще одним важным инструментом государственной поддержки является 

создание инвестиционной инфраструктуры, т.е. готовые площадки для размещения 

производственных и иных объектов инвесторов. С завершением строительства 
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промышленного парка в этом году в Томской области будет создан полный цикл 

инвестиционной инфраструктуры от бизнес-инкубаторов, где размещается малый 

стартующий бизнес, до особой экономической зоны, площадки которой 

предназначены для развития наукоемкого бизнеса и инновационных производств. 

Напомню, что промышленный парк состоит из двух площадок: «Северная» 

площадью 115 гектаров и предназначена для размещения предприятий 

металлообрабатывающей, машиностроительной, химической промышленности и 

производства строительных материалов; площадка «Березовая» площадью 22 

гектара, которая специализирована под размещение пищевых производств. 

На площадке «Березовая» создание инфраструктуры полностью завершено, 

и в этом году мы ее вводим в эксплуатацию. В настоящее время ведется работа по 

сдаче в эксплуатацию сетей газопровода и подключению к электрическим сетям.  

Инфраструктура площадки «Северная» выполнена примерно на 70 %. В 

частности, сети газопровода, водопровода, канализации имеют 100 % готовность, 

автомобильные дороги выполнены на 35 %, что связано с сокращением объема 

финансирования, которое произошло в прошлом году из-за изменений в 

федеральном бюджете.  

Для завершения строительства в 2016 году предусмотрено финансирование 

из областного бюджета и бюджета города Томска, также планируется участие в 

конкурсе Минэкономразвития. На следующей неделе наши коллеги поедут на 

предварительное участие в конкурсе для завершения строительства 

инфраструктуры промпарка в объеме 144 млн. рублей. Мы уже трижды 

выигрывали данный конкурс  

в 2013, в 2015 году, что позволило нам привлечь из федерального бюджета  

613 млн. рублей.  

Проведена большая работа по созданию правовых, организационных, 

экономических условий для создания функционирования промышленных парков 

на территории Томской области. В конце 2014 года при активном участии 

депутатов Законодательной Думы был разработан и принят Закон «О 

промышленных и индустриальных парках в Томской области». Во исполнение 

данного закона  

в 2015 году присвоен официальный статус промышленного парка, определена 
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управляющая компания промпарка, присвоен официальный статус «резидента» 

двум компаниям, планирующим разместить производство на площадке 

«Березовая»: 

ООО «Органик Соя Продукт» и ООО «ЗаготПром». К сожалению, ранее было 

заявлено большее количество претендентов на резиденство в данных промпарках, 

но в силу экономических обстоятельств многие проекты были приостановлены. 

Широкий интерес бизнеса и успешный опыт взаимодействия с федеральным 

центром по привлечению бюджетных средств позволяет планировать развитие 

Томской экономической зоны. Вчера мы участвовали в совещании у заместителя 

Министра экономического развития А.В. Цибульского, где обсуждали развитие 

нашей экономической зоны, в том числе строительство двух объектов, которые мы 

запустили в прошлом году. В 2015 году количество действующих резидентов 

увеличилось до 67 компаний. Особая экономическая зона пополнилась 10-ю 

новыми проектами, четыре действующих резидента подали заявки на пересмотр  

бизнес-планов в сторону увеличения масштабов проектов. 

Инвестиции в особую экономическую зону в 2015 году составили порядка  

300 млн. рублей, большая часть из них – частные инвестиции. В рамках реализации 

соглашения с Минэкономразвития о создании на территории Томской области 

особой экономической зоны технико-внедренческого типа, начато строительство 

Экспоцентра и инжинирингового центра.  

Размещая промышленный парк на границе с «Северной площадкой» особой 

экономической зоны, мы учли особенности нашего региона, создав условия для 

кооперации производств, существующих инновационных кластеров (в 

нефтехимическом, в атомном, в фармацевтическом, в информационных 

технологиях). Дальнейшее развитие северной части города на границе с ЗАТО 

Северск будет происходить в рамках создаваемой территории опережающего 

развития. Концепция создания территории опережающего развития в ЗАТО 

Северск в декабре 2015 года представлена в Министерство экономического 

развития РФ и в Министерство финансов РФ. Создаваемая территория 

опережающего развития будет иметь  

химико-технологическую специализацию в связи с реализацией проектов, 

поддержанных «Росатомом». Также на территории опережающего развития 
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планируется реализация инновационных проектов по производству медицинских 

препаратов, материалов, машиностроения, приборостроения, производство 

строительных материалов, IT-технологий. Реализация на территории 

опережающего развития в ЗАТО Северск 18 проектов, которые уже прошли защиту 

в госкомпании «Росатом», обеспечит привлечение около 30 млрд. рублей 

инвестиций и позволит создать более 2 тыс. новых рабочих мест.  

Реализация такого проекта, как создание особой экономической зоны и 

инфраструктуры промышленного парка, была бы невозможна без поддержки 

федерального центра. Мы занимаем активную позицию для привлечения 

федеральных структур для финансирования наших проектов. При поддержке 

федерального центра томские вузы реализуют свои инвестиционные программы. 

Например, в прошлом году было построено современное общежитие ТПУ. В это 

году в ТГУ выделено более 1 млрд. рублей на строительство жилья для студентов.  

Отмечу системную работу в развитии открытой информационной среды для 

инвесторов. Помимо эффективной работы ресурсов для малого бизнеса, мы 

обеспечиваем качественное функционирование и регулярное информационное 

наполнение информационного портала в трех версиях (русский, английский, 

китайский). В результате активного продвижения, позиционирования 

инвестиционного портала в сети Интернет количество посетителей портала  

за 2015 год составило более 150 тыс. человек, что в 1,5 раза выше показателей  

2014 года. 

Следует отметить, что с 2014 года при поддержке «Агентства 

стратегических инициатив», работа по сокращению административных барьеров 

получила новое дыхание благодаря запуску исследования национального рейтинга 

состояния инвестиционного климата в Российской Федерации. В 2014-2015 годах 

Томская область приняла участие в данном исследовании. По итогам участия в 

рейтинге Томская область вышла во вторую из пяти групп регионов России. 

Условия ведения бизнеса в Томской области признаны комфортными. Основной 

задачей рейтинга является оценка работы органов власти всех уровней: от 

территориальных подразделений федеральных министерств до органов местного 

самоуправления. Круг исследуемых вопросов касается оценки эффективности 

процедур регистрации предприятий, прав собственности, выдачи разрешений на 
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строительство, доступность ресурсов и инфраструктуры, эффективность 

поддержки малого предпринимательства. 

По итогам участия в рейтинге утверждена «дорожная карта» по улучшению 

условий ведения предпринимательской инвестиционной деятельности в Томской 

области на 2015-2017 годы. В ней содержится комплекс мер по улучшению 

показателей рейтинга в регионе. Ответственными за их реализацию являются не 

только региональные органы власти, но и территориальные подразделения 

федеральных органов, органы местного самоуправления, субъекты естественных 

монополий, организации инфраструктуры поддержки предпринимательства, 

общественные организации, представляющие интересы малого и среднего 

предпринимательства.  

В целях организации работы по данным направлениям в рамках 

Инвестиционного совета при Губернаторе Томской области, была создана 

комиссия по улучшению условий ведения предпринимательской инвестиционной 

деятельности в Томской области. Комиссия стала коммуникационной площадкой 

для обсуждения узких мест, влияющих на реализацию предпринимательских и 

инвестиционных проектов. Решением Губернатора Томской области в конце 

прошлого года данная комиссия была преобразована в организационный штаб, при 

котором сегодня созданы рабочие группы по следующим направлениям: 

строительство, кадры для бизнеса, регуляторная среда, поддержка 

предпринимательства и инфраструктурное обеспечение, инвестиции и услуги для 

бизнеса, коммуникационная среда. 

Основными задачами рабочих групп является разработка, мониторинг, 

контроль за реализацией «дорожных карт» по реализации лучших региональных 

управленческих практик по итогам рейтинга. Нужно отметить, что работа в данных 

группах ведется активная, проводится несколько заседаний в месяц, 

рассматриваются все конкретные вопросы, поступающие от бизнеса. Цель работы 

комиссий – улучшить те или иные показатели организации бизнеса не нашей 

территории.  

В качестве наиболее существенных итогов реализации «дорожной карты» 

приведу некоторые результаты. Максимальных успехов нам удалось достичь в 

вопросах сокращения временных затрат на получение государственных и 
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муниципальных услуг. Например, сокращена продолжительность времени на 

регистрацию предприятий с 16 до 12 дней (на 25 %); выдача разрешений на 

строительство с 290 дней до 70; на регистрацию прав собственности с 46 до 17 

дней. Сохранено одно из самых низких в стране показателей, а именно 

продолжительность подключения к электроэнергии (около 50 дней). Вся эта 

информация получена опросным путем от резидентов бизнеса, от участников 

процессов. 

Необходимо отметить, что большая часть позиций, включенных в рейтинг, 

относятся в компетенции федеральных органов власти либо органов местного 

самоуправления. Вопросы, которые необходимо было решить на региональном 

уровне, в основном урегулированы. Комиссия позволяет осуществлять 

межведомственное взаимодействие по устранению тех барьеров, которые зависят 

не только от региональной власти. 

План работы комиссии на текущий год: дальнейшее сокращение процедур 

по выдачам разрешений на строительство, повышение доступности земельных 

ресурсов. В этом году запускаем программу проведения комплексных кадастровых 

работ на территории Томской области. Готовим базу для проведения этих видов 

работ, совместно с ГЛОНАСС создаем систему высокоточного позиционирования 

для установления точных координат, которые были привязаны к единой 

геодезической системе координат.  

В настоящее время завершается формирование рейтинга за 2015 год. 

Официальное предоставление его результатов состоится в июне на Петербургском 

международном экономическом форуме, где будет произведена оценка 

достаточности принимаемых мер по улучшению условий ведения 

предпринимательской и инвестиционной деятельности, в том числе и на 

территории Томской области. Оценка будет проведена по всем регионам России. 

Возглавляет эту работу Белоусов А.Э.  

Мы также принимаем активное участие в крупных российских, 

международных мероприятиях для продвижения своих проектов. В 2015 году 

велась активная работа с китайскими партнерами. В рамках международной 

деятельности нами были организованы десятки бизнес-встреч. Томская область 
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является единственным регионом в России с действующим институтом 

представительства на территории Китайской Народной Республики. 

В 2015 году многогранный потенциал Томской области был представлен 

более чем на 20 международных площадках по различным отраслевым тематикам. 

При этом активное взаимодействие осуществлялось с Томской торгово-

промышленной палатой. Было организовано несколько десятков деловых миссий, 

как томских компаний, так и потенциальных зарубежных партнеров на территории 

нашего региона. 

Итоги внешнеэкономической деятельности – отдельный вопрос в повестке 

дня. Могу сказать только то, что в рамках некоторых визитов, в частности, визит 

Губернатора в Токио, был подписан меморандум о взаимопонимании и 

сотрудничестве по следующим направлениям: партнерство университетов, борьба 

с инфекционными заболеваниями, развитие туризма, управление бытовыми 

отходами. Примером практической реализации меморандума является 

взаимодействие томских медиков и экологов с японскими специалистами в рамках 

совместных проектов и достижений договоренности о привлечении японских 

экспертов к созданию в Томске моделей управления бытовыми отходами и 

организация туризма.  

Продолжается сотрудничество в рамках соглашения между Администрацией 

Томской области и Министерством экономического развития РФ о взаимодействии 

во внешнеэкономической сфере. Ведется адресная работа с томскими компаниями 

по продвижению их интересов за рубежом.  

В завершение хочу отметить, что наша с вами работа не остается 

незамеченной. Никогда не было такой заинтересованности в развитии региона со 

стороны федеральных органов власти. Все видят наш комплексный подход и 

готовы отрабатывать новые механизмы в пилотном режиме. На систематической 

основе ведется полноценный партнерский разговор с крупными компаниями и 

министерствами, что вселяет надежду на успешное завершение всех начатых нами 

инициатив. Для примера хочу сказать, что в составе рабочей группы по  

«ИНО Томску», которую возглавляет Дворкович А. В., на постоянной основе 

участвуют представители 12 министерств федерального уровня. Это говорит о том, 
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что Томск является приоритетным в деятельности этих министерств. «ИНО Томск» 

– единственный федеральный проект регионального развития.  

Спасибо за внимание! Готов ответить на ваши вопросы. 

Козловская О.В. Спасибо. Борис Алексеевич Мальцев, пожалуйста. 

Мальцев Б.А. Юрий Михайлович, во-первых, хочу сказать спасибо за Вашу 

работу. Четыре года держим показатель свыше 100 млрд. рублей инвестиций на 1 

млн. жителей – это неплохо.  

Гурдин Ю.М. Это второй показатель в Сибирском федеральном округе. 

Мальцев Б.А. Но для нашей области этого недостаточно! 

Гурдин Ю.М. Согласен. 

Мальцев Б.А. Чтобы мы развивались нужно иметь 150 млрд. рублей. 

Пятьдесят миллиардов нужно искать. Дума тоже неплохо поработала. Благодаря 

нам, мы входим в пятерку лучших регионов по законодательству в инвестиционной 

привлекательности. Мы все условия для вас создали. Когда появятся у нас 150 

млрд. рублей? Что вам еще не хватает? Это первый вопрос 

Второй вопрос. БОПП-пленка хороший проект. Но в Тюмени началось 

строительство завода стоимостью 85 млрд. долларов! Нашу пленку и не увидишь 

потом! Когда у нас в Томске появятся такие крупные предприятия? 

Гурдин Ю.М. Ожидаемые показатели инвестиционной деятельности  

на 2015 год были гораздо выше. Мы рассчитывали получить около 120 млрд. 

рублей инвестиций, но в силу ряда причин, не буду их повторять, это не 

произошло. Прежде всего, необходимо создать условия, о которых я говорил, 

чтобы бизнесу было комфортно идти к нам в регион работать, стимулировать 

действующие корпорации. 

Мальцев Б.А. У нас правила игры лучше, чем в Новосибирске. Там стоят в 

очередь, а к нам не идут. Почему? 

Гурдин Ю.М. Нет такого, что в очередь стоят.  

Мальцев Б.А. Пока мы не создадим томскую агломерацию, никто к нам не 

поедет, сколько бы мы не писали писем.  

Гурдин Ю.М. Мне нечего ответить. 

Козловская О.В. Николай Александрович, Ваш вопрос. 
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Вяткин Н.А. Юрий Михайлович, я часто езжу мимо площадок «Северная» и 

«Березовая». Три-четыре года копали, строили. Деньги большие вложены. 

Производилось длительное освоение этих площадок. Едешь по Новосибирской, 

Кемеровской, Алтайской области: за год, полтора возводятся такие комплексы. 

Завидно! Вот такое затяжное строительство в кризис не приведет к тому, что 

инвесторы уйдут? Деньги будут закопаны. Только область выделила 300 млн. 

рублей! Можно ускорить процесс? 

Гурдин Ю.М. Николай Александрович, во-первых, сроки строительства и 

той и другой площадки были изначально предусмотрены бизнес-планом, который 

мы подали на рассмотрение в Министерство экономического развития для 

получения федерального финансирования. Размер федерального финансирования 

зависит от нашего софинансирования. Мы исходили, прежде всего, из 

возможностей нашего бюджета. Мы сегодня ни на шаг не отстаем от темпов 

строительства, идем по графику. Конечно, строители могли освоить за полтора 

года, но вот такая реальность. 

Два резидента на «Березовой» площадке занимаются проектированием. 

Выделены конкретные земельные участки, технологические мощности.  

«Северную» площадку до конца этого года мы завершим созданием 

инфраструктуры в соответствии с планами. 

Козловская О.В. Галина Григорьевна. Затем Олег Владимирович.  

Немцева Г.Г. Скажите, пожалуйста, в прошлом году Губернатором был 

анонсирован крупный и нужный инвестиционный проект по межмуниципальным 

междугородним пассажирским перевозкам. Мордовский инвестор был готов 

вложить 1 млрд. рублей. Какова судьба этого проекта на сегодняшний день?  

Гурдин Ю.М. Мы работаем в этом направлении.  

Немцева Г.Г. На какой стадии Вы работаете? 

Гурдин Ю.М. Проект появился после того, как мы коснулись сути 

деятельности предприятия ОАО «Томскавтотранс», которое в состоянии 

банкротства находилось на тот момент. Это был один из нескольких предложенных 

нам проектов. Мы рассмотрели все положительные стороны. Сейчас принято 

однозначное решение сохранить ОАО «Томскавтотранс». Это будет происходить 

без участия бюджета, а с участием инвестора. В этом году проект заработает. 
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Немцева Г.Г. Когда? 

Гурдин Ю.М. Есть «дорожная карта» по реализации этого проекта.  

Немцева Г.Г. Можно с ней ознакомиться? 

Гурдин Ю.М. Да.  

Немцева Г.Г. Где? 

Гурдин Ю.М. Я Вам лично отправлю, скажите адрес. 

Немцева Г.Г. ул. Гагарина, 3, строение 2. 

Козловская О.В. Юрий Михайлович, чрезвычайно серьезный вопрос. Накал 

страстей сегодня в муниципалитетах очень велик. Все прекрасно понимают, что во 

многом эта ситуация складывается из-за тяжелого материального положения 

самого автовокзала и ОАО «Томскавтотранс». Если, действительно, есть эти 

документы, то мы бы попросили направить их в Думу? 

Пожалуйста, Олег Владимирович. Затем Леонид Эдуардович. 

Громов О.В. Юрий Михайлович, Вы частично касались в своем 

выступлении этого вопроса, но я хочу уточнить по отраслям. Инвестиционный 

климат в любой стране зависит от того, есть ли возможность у предприятий в цене 

конечного продукта, иметь инвестиционную составляющую. Это основа основ. 

Была в советское время нормальная система – сплошная стройка. Сейчас смотрю 

по отраслям. Прихожу к энергетикам, а они столб гнилой в районе заменить не 

могут, потому что в ноль работают. С руководителями села разговариваю – 

убытки. Только за счет дотаций, субсидий кое-как на ноль выходят. Разговариваю с 

представителями малого бизнеса на селе – все вынуждены ужиматься – работают в 

ноль. Какие отрасли особо рентабельны? Где сейчас деньги зарабатываются? Что 

можно сделать еще? 

Гурдин Ю.М. Инвестиционная привлекательность сегодня – это природные 

ресурсы. У нас наибольшее развитие получают проекты, связанные с 

лесозаготовкой, лесопилением, лесопереработкой глубокой модернизации. Сегодня 

это важнейшее направление. В нашем регионе не столь интересно сегодня даже 

нефтегазовый комплекс. Сейчас мы активно начали привлекать интерес инвесторов 

к другим возобновляемым ресурсам.  

На сегодняшний день двоякая ситуация возникла потому, что мы не видим 

сегодня с учетом консолидированной группы налогоплательщиков, реальную 
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инвестиционную возможность конкретного предприятия, находящегося на 

территории области. Это связано и с энергетикой, и с нефтегазовым комплексом. 

Мы об этом говорим, бьемся. В частности, с «Газпромом» у нас такая работа 

ведется. Вся информация уведена в центр, и только там ее можно получить. 

Козловская О.В. Леонид Эдуардович. Затем Лев Федорович. Есть 

предложение завершить вопрос. 

Глок Л.Э. Юрий Михайлович, у меня вопрос по Бакчарской руде и 

правобережью. Есть какая-то ясность по ним? 

Гурдин Ю.М. На сегодняшний день не развиваются эти направления из-за 

отсутствия транспортной инфраструктуры. Мы привозим многих инвесторов на ту 

же Бакчарскую руду. К сожалению, начали рано о ней говорить, когда еще не были 

запасы понятны, и они не были поставлены на учет в Государственном комитете по 

запасам. В прошлом году первые объемы были утверждены. Потенциальные 

инвесторы, с кем мы ведем переговоры, прежде всего, интересуются стратегией 

развития транспортной системы региона. Никакой инвестор не будет сам создавать 

железнодорожные пути сотнями километров. Мы активно работаем в этом 

направлении с ОАО «РЖД», с Минтрансом. В стратегию развития 

железнодорожного транспорта РФ до 2030 года включен северный широтный 

коридор, который соединит Тюменский регион через нашу область с Красноярским 

краем, что послужит большим стимулом для развития этих направлений, в том 

числе и правобережья. 

Козловская О.В. Запасы подтверждены, а они соотносятся с теми, которые 

были заявлены? 

Гурдин Ю.М. Они, в принципе, стали понятны. А с точки зрения 

извлекаемости, сегодня не представляют коммерческого интереса. Как сегодня 

провозгласили, что у нас запасы золота 32 тонны. Один грамм на тонну, а 

коммерческий интерес начинается от 6 грамм на тонну. Вот и все запасы! С 

государственной точки зрения, наверное, надо осваивать. Но инвестор, который 

будет просто закапывать эти деньги, не имея должной отдачи, не придет. 

Козловская О.В. Лев Федорович, Ваш вопрос.  
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Пичурин Л.Ф. Юрий Михайлович, я прошу прощения за несколько 

обывательский вопрос. Инвестиции – это чужие деньги нам. Среди этих чужих 

денег иностранные инвестиции, какой процент составляют? 

Гурдин Ю.М. По иностранным инвестициям у нас в этом году случился 

прирост примерно на 10 – 15 %, 354 млн. долларов поступило иностранных 

инвестиций.  

Пичурин Л.Ф. Это незначительная составляющая? 

Гурдин Ю.М. Дело в чём? Сто миллиардов – это в том числе иностранные 

деньги российских резидентов иностранных компаний. 352 млн. долларов, это то, 

что таможня нам предоставила виде статистики. 

Козловская О.В. Юрий Михайлович, можно в завершение вопрос? 2016 год, 

Вы для себя какие поставили рубежи? Какие вопросы должны быть решены в этом 

году? Есть ли в этом роль депутатского корпуса? 

Гурдин Ю.М. Одно из первых моих выступлений на Думе было, когда я 

говорил, что наша задача – это создавать условия… 

Козловская О.В. В конкретных условиях, что нужно сделать? 

Гурдин Ю.М. Сегодня у нас самый большой бич – предоставление 

земельных участков под любые проекты, начиная с неразберихи координат 

земельных участков. Несколько лет длится процедура выделения земельных 

участков, их оформление. Если нам в этом году удастся координально повлиять на 

эту ситуацию, то я буду это считать большим достижением. 

Козловская О.В. Для себя Вы, какую цифру видите в 2016 году по 

инвестициям, которая реально подъемна? 

Гурдин Ю.М. Если мы удержим цифру на уровне и не скатимся за 100 млрд. 

рублей, то это тоже будет хорошим результатом. Хотя плановый показатель у нас 

порядка 124 млрд. рублей.  

Козловская О.В. Спасибо. Для уточнения, какая доля объемов инвестиций в 

нефтегазовый комплекс? Какая динамика? 

Гурдин Ю.М. Думаю, в районе 40 %. В этом году снижение объема 

инвестиций произошло по нефтегазовому комплексу. Я говорю о частных 

инвестициях. 

(Запись не прослушивается). 
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Козловская О.В. Мы сегодня никак не обсуждали тему строительства, но, 

на мой взгляд, это одна из ключевых отраслей, чтобы объем инвестиций 

сохранился на том уровне, который есть. Думаю, что к этой теме мы обязательно в 

этом году должны вернуться.  

Коллеги, у нас по «Часу Губернатора» не предусмотрено принятие решения, 

мы ограничиваемся тем, что задаем вопросы и выступлениями. Кто желает 

выступить?  

Я поняла, что есть выступление у Аркадия Яковлевича, Владимира 

Казимировича и Олега Владимировича.  

Эскин А.Я. Я бы хотел обратить внимание всех депутатов, что мы можем 

апеллировать цифры, объемы, падения и т.д. Но, главное, что мы должны 

услышать в докладе Юрия Михайловича, что мы сделали правильные движения, – 

и депутатский корпус, и исполнительная власть, мы перестроили всю идеологию 

работы, заставили хозяев переделать всю структуру работы «ТНХК». Это будет 

новый завод, у которого большое будущее. Мы в этом году открываем два 

уникальных больших завода в деревопереработке. Не думаю, что хоть один регион 

в России может похвастаться, что раз в два года запускает такие комбинаты.  

Во-вторых, многие депутаты были на сельском сходе и видели, сколько 

инвестиционных проектов в сельском хозяйстве, где задействованы и свои 

средства, и средства заемные, и средства области. 

В-третьих, все депутаты, которые были на заседании рабочей группы  

по «ИНО Томску» видели, что идет наработка на будущее. Это новые материалы – 

инвестиционный громадный проект, в медицине проект с привлечением частных 

денег. Может, по деньгам мы и немного выиграли, но самое главное, что мы 

заложили базу, чтобы экономика Томской области зависела не только от нефти, а 

развивалась и была успешна при любых ситуациях на рынке.  

Мне кажется, направление выбрано верное. А с выделением земельных 

участков нам надо работать. Спасибо. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Олег Владимирович. 

Громов О.В. Я хочу тоже внести предложение, теперь уже не нашему 

составу депутатов, а кто будет работать. Сейчас будут меняться страховые взносы 

на социальный налог. Самый страшный удар получит бизнес. Я не раз об этом 
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писал, делал расчеты, сразу в муниципальных образованиях упали все 

инвестиционные вложения. 43 % на фонд оплаты труда! Это нереально! Работа в 

ноль. 

Второе. Все дальше усугубляет судьбу предприятий возрастающая 

отчетность. Одна половина пишет, вторая принимает, третья контролирует. Это все 

неконтролируемые затраты. 

Третье. В муниципалитетах всё гребут под одну гребенку. С района идет 

автолавка за товаром, также стоит тахометр – 45 тыс. рублей, а это не 

дальнобойщики. Глупость! Таких примеров можно много приводить! Все это 

утяжеляет затраты. В результате либо бизнесу нужно работать «в черную», либо 

просто в ноль. 

Нам надо протокольно это пометить или в налоговую комиссию писать, 

вопросы обозначить и их решать. Спасибо. 

Козловская О.В. Владимир Казимирович. Потом Борис Алексеевич. 

Кравченко В.К. Хотелось поблагодарить Юрия Михайловича. У меня 

предложение неплохо было бы получить текст его выступления в электронном 

виде и ответы на вопросы, которые задавали. Много полезной информации 

прозвучало по профориентации в большей степени для школьников и студентов, 

т.к. многие проекты заработают в будущем. Спасибо.  

Козловская О.В. Пожалуйста, Борис Алексеевич. 

Мальцев Б.А. Я думаю, что нам не надо вдаваться в детали. Нам надо 

добывать еще 50 млрд. рублей. Если мы не будем иметь 150 млрд. рублей 

инвестиций, то никакого движения области вперед не будет. Будем частью 

Новосибирской области.  

Где взять деньги? В стране денег нет. Надеется на то, что вместо 6 млрд. 

рублей нам Москва даст 56 млрд. рублей – нереально. У нас есть деньги в Томске! 

Это банки и вклады граждан. Нам нужно суметь вклады граждан превратить в 

инвестиции. Это задача не Юрия Михайловича Гурдина. Со своей задачей он 

справляется. Нужна помощь экономического блока найти средства из наших 

внутренних резервов в Томске. Они лежат под подушками и в хранилищах банков! 

Если мы не найдем возможность их превратить в инвестиционные деньги, то мы 

далеко не уедем. Области нужны крупные промышленные предприятия! 
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Козловская О.В. Юрий Михайлович, сегодня много зависит от подачи 

информации о результатах той работы, которая проводится.  

Проводится системная работа по проекту «ИНО Томск». Я с Аркадием 

Яковлевичем, с Александром Брониславовичем была на заседании рабочей группы 

и хочу сказать, что отношение к этому проекту со стороны федеральных ведомств 

и то, как ставиться вопрос по поддержке проектов в рамках распоряжения  

Правительства РФ, – такого масштаба никогда не имел. 

Получается, что информация по блоку сельскохозяйственного производства 

АПК – одна, у строителей – другая. Всю информацию нужно систематизировать. 

Мы попросим Вас совместно со специалистами Департамента инвестиций Томской 

области попытаться изложить всю информацию на бумаге. Это сегодня очень 

важно и для депутатского корпуса, и для Администрации области, т.к. идут 

серьезные изменения, которые сегодня неощутимы, с точки зрения структурных 

изменений экономики.  

С одной стороны, плохо, что у нас инвестиции в нефтегазовый комплекс 

сокращаются, но такова объективная реальность во всем мире. Зато у нас растут 

другие инвестиции, и мы к этому стремились много лет, но показать это, к 

сожалению, пока не можем. 

Предлагаю протокольно сделать запись о том, чтобы до конца апреля Вы 

нам такую информацию подготовили. Мы готовы совместно с вами посмотреть, 

как правильней эту информацию человеческим языком подать. Это первое. 

Второе. Хочу высказать пожелание ряда депутатов, бюджетно-финансового 

комитета, комиссии по промышленности, которую возглавляет Василий 

Николаевич Музалев, организовать выездное заседание Совета Думы в мае на 

площадку промышленного парка, где более подробно обо всем поговорить, чтобы 

у депутатов сложилось правильное мнение, что это, действительно, масштабный 

проект, и результаты уже сегодня есть. Предлагаю также пригласить 

потенциальных инвесторов. Думаю, что такой подход даст понимание сути 

вопросов, которыми Вы занимаетесь.  

Коллеги, если не возражаете, то предлагаю протокольную запись об этом 

сделать.  

Из зала. Давайте не в мае. 
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Козловская О.В. Хорошо, давайте в июне.  

Собканюк Е.М. И не только Совет Думы пригласить. 

Козловская О.В. Да, пригласить всех желающих депутатов.  

Юрий Михайлович, Вам спасибо!  

Коллеги, мы продолжаем. Я передаю ведение заседания Александру 

Брониславовичу. 

 

Председательствует Куприянец Александр Брониславович, заместитель 

Председателя Законодательной Думы Томской области. 

Куприянец А.Б. Коллеги, предлагаю зарегистрироваться. 

Проводится регистрация. Зарегистрировалось 34 депутата. Кворум имеется. 

Собрание полномочно продолжить работу. 

Куприянец А.Б. Зарегистрировалось 34 депутата. Кворум имеется. У нас 5 

переданных голосов.  

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменения в статью 8 Закона 

Томской области «О поддержке социально ориентированных некоммерческих 

организаций органами государственной власти Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Глоку Леониду Эдуардовичу, 

председателю комитета Законодательной Думы Томской области по труду и 

социальной политике.  

Глок Л.Э. Уважаемые депутаты, этот закон, который постоянно 

корректируется, меняется в связи с новыми тенденциями в работе общественных 

организаций. Очередная новелла связана с увековечиванием памяти жертв 

политических репрессий, которая была внесена в закон 9 марта 2016 года. Мы 

отреагировали. Нужно внести изменения в закон Томской области о поддержке 

некоммерческих организаций, деятельность которых направлена на увековечение 

памяти жертв политических репрессий. 

Заключения все положительные.  

Куприянец А.Б. Спасибо, Леонид Эдуардович. Вопросы будут? Вопросов 

нет. Есть предложение проголосовать законопроект в 1-ом чтении. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 
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Результаты голосования 
Проголосовало за………………………28+5 
Проголосовало против…………………2 
Воздержалось……………………...........2 
Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….28+5 
Проголосовало против………………….3 
Воздержалось……………………............1 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О предоставлении компенсации расходов на 

уплату взноса на капитальный ремонт для отдельных категорий граждан»  

(1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Киняйкиной Марине Александровне, 

начальнику Департамента социальной защиты населения Томской области. 

Киняйкина М.А. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые коллеги. 

Подготовленный нами законопроект направлен на установление компенсаций 

расходов на оплату взносов за капитальный ремонт собственников жилых 

помещений, которые достигли 70 (80) лет.  

Законом предлагается компенсацию расходов за оплату взносов на 

капитальный ремонт установить для следующих категорий граждан: 

1) одиноко проживающих граждан, достигших возраста 70 (80) лет; 

2) граждан, достигших возраста 70 (80) лет, проживающих совместно только с 

другими гражданами, достигшими возраста 70 (80) лет. 

Учитывая возраст указанной категории граждан, мы предлагаем оказывать 

меру социальной поддержки независимо от факта наличия работы и доходов 

получателя. 

Размер выплаты предлагаем установить так же, как установлено федеральным 

законодательством для инвалидов исходя из минимального размера взноса на 

капитальный ремонт. В Томской области на текущий год размер выплаты 
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определяется исходя из минимального размера взноса на капитальный ремонт на 

один квадратный метр общей площади жилого помещения в месяц в размере  

6,15 руб., и размера регионального стандарта нормативной площади жилого 

помещения (18 кв. м - на одного члена семьи из трех и более человек; 21 кв. м - на 

одного члена семьи из двух человек; 33 кв. м - на одиноко проживающих граждан). 

Для 70-летних граждан сумму компенсации мы предлагаем установить в 

размере 50 % от расчетной величины, 80-летних 100 % при наличии права на 

аналогичные выплаты на эти цели, но по другим основаниям. Это предлагается 

учитывать в законе. 

Законопроект предусматривает заявительный порядок предоставления мер 

социальной поддержки, т.е. на основании заявления гражданина. Реализация 

законопроекта требует выделение средств из областного бюджета. Мы  

в финансово-экономическом обосновании привели расчеты. Они непростые, 

потому что у нас такой категории на сегодняшний день нигде не учтено. Мы 

применяли принцип аналогии. По прогнозам нам потребуется почти 32 млн. рублей 

в год. 

Куприянец А.Б. Спасибо. Вопросы есть? Олег Владимирович, пожалуйста. 

Громов О.В. Марина Александровна, еще раз прошу подтвердить Ваши 

слова о категориях нуждающихся, т.к. это очень ранимая категория, уже звонки 

поступают Например, мужу 72 года, а жене 69 – они не получат компенсации? Я 

правильно понимаю? 

Киняйкина М.А. Да. 

Громов О.В. А Если обоим за 70, то получают? 

Киняйкина М.А. Да. 

Громов О.В. Понял, спасибо. 

Куприянец А.Б. Николай Александрович. 

Вяткин Н.А. Марина Александровна, ко мне обратилась еще в январе 

женщина 80 лет. К ней приходит квитанция за капитальный ремонт. Она 

обратилась в комиссию, где ей сказали, что платить не надо, депутаты придут с 

каникул и примут закон о том, что платить за капитальный ремонт не надо. Она два 

месяца не платила. Соответственно, ей выставили пеню. Неужели нельзя было ей 
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объяснить, что вы оплатите, а потом вам компенсируют. Почему десятки людей 

были введены в заблуждение, а во всем обвинили депутатов?  

Просьба, какая? Можно информацию опубликовать в средствах массовой 

информации, где все подробно разъяснить пожилым людям. Почему Вы это не 

сделали? 

Киняйкина М.А. Во-первых, непринятый закон не комментируется. Во-

вторых, везде давались разъяснения о том, что в Федеральном законе № 399–ФЗ 

речь идет о компенсации произведенных расходов. Такие разъяснения 

неоднократно давались, и применительно к инвалидам такой закон действует на 

территории Томской области и к людям старшего возраста. Комментарии давались. 

Мы можем предоставить информацию о том, где публиковалась информация. 

Вяткин Н.А. Прошу прощение, но я лично звонил тому, кто занимается 

выдачей квитанций и мне был дан ответ, что пусть не оплачивает, закон примут, и 

ничего не будет. Еще раз прошу навести порядок и дать разъяснения, чтобы 

каждому было понятно. 

Киняйкина М.А. Если такие комментарии давались в центре социальной 

поддержки населения, то они будут поправлены и откорректированы. 

Куприянец А.Б. Наталья Геннадьевна, Ваш вопрос. 

Барышникова Н.Г. Марина Александровна, скажите, пожалуйста, сколько 

в рублях пенсионер будет получать компенсацию? 

Киняйкина М.А. Максимально 70-летние граждане получат 101 рубль 48 

копеек, 80-летние – 202 рубля 95 копеек. Если доля человека в жилой площади 

меньше, чем я называла, то размер компенсации будет меньше. 

Куприянец А.Б. Алексей Геннадьевич, Ваш вопрос. 

Федоров А.Г. Скажите, пожалуйста, сколько в области пенсионеров 

возраста старше 70 лет? 

Киняйкина М.А. Более 80 тысяч, а сколько проживает в собственном 

жилье, мы посчитали прогнозно. Реальные цифры нам предстоит узнать. 

Куприянец А.Б. Екатерина Мефодиевна. 

Собканюк Е.М. Скажите, пожалуйста, в проекте закона, написано 70 и 80 

лет. Может, 70 (79) лет – 50 %, а 80 лет и более – 100 %? Как трактовать? Я читала 

закон Красноярского края, там такая градация по возрасту. Это первый вопрос. 
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Второй вопрос. Какие риски Вы видите при принятии этого закона? 

Киняйкина М.А. Риски есть, потому что не все попадают под действие 

этого закона. Вы видите размер компенсации, он не столь ощутим, как хотелось бы 

и, конечно, не полностью компенсирует взнос на капитальный ремонт. Но норма 

полностью соответствует федеральному закону, и такая же норма применяется для 

инвалидов.  

На счет возраста. Разночтений не может быть: «одиноко проживающие 

граждане, достигших возраста 70 (80) лет». Почему в скобках возраст упоминается, 

потому что размер компенсации различается. 

Куприянец А.Б. Леонид Леонидович. 

Терехов Л.Л. Марина Александровна, закон носит заявительный характер. 

Сказано, что Администрация Томской области приводит свои нормативные 

правовые акты в соответствие в течение 2 месяцев. Скажите, пожалуйста, 70, 80-

летние граждане должны будут один раз написать заявление или каждый месяц 

нужно куда-то идти? 

Киняйкина М.А. Они один раз пишут заявление, и мы берем с них 

обязательство сообщать об изменениях в составе семьи. Мы готовим такую 

поправку, норму постановления о реализации этого закона. Дальше наша задача 

контролировать это, в том числе с поставщиками услуг по составу семьи. 

Куприянец А.Б. У депутатов больше нет вопросов? Дмитрий Васильевич, 

пожалуйста. 

Неверов Д.В. Марина Александровна, я правильно понял, что вы 

расширяете категорию, в том числе на работающих? 

Киняйкина М.А. Мы расширяем категорию на работающих.  

Неверов Д.В. Тогда у меня есть пояснение. Разрешите? 

Куприянец А.Б. Да, пожалуйста. 

Неверов Д.В. Уважаемые депутаты, я бы хотел обратить ваше внимание, что 

в соответствии с Жилищным кодексом РФ категория получателей этой 

компенсации установлена. Никаких иных полномочий, кроме как ввести либо не 

вводить данную категорию, нет. Изменять мы её не в праве. Мы это указали в 

заключении, и мы в этом вопросе будем последовательны. Спасибо. 
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Козловская О.В. Дмитрий Васильевич, мы готовы к тому, что вместе с вами 

пойдем в суд, но я хочу, чтобы и все депутаты это понимали. Сегодня если мы даем 

льготы только неработающим пенсионерам, то мы обрекаем 82 тысячи человек на 

необходимость представить соответствующие документы. Поэтому решать эту 

проблему надо «step by step».  

Неверов Д.В. Оксана Витальевна, может, Департамент вводит в 

заблуждение? Граждане не должны предоставлять какие-то документы. Эта 

информация общедоступна из сведений Пенсионного фонда и налоговой службы, 

т.е. здесь этого не требуется. 

Киняйкина М.А. Документы о трудовой деятельности в соответствии с 

законом № 210-ФЗ являются документами личного хранения. 

Неверов Д.В. У нас бюджет дефицитный, опять же много неисполненных 

обязательств. Только что выступали на Думе депутаты, говорили о неисполненных 

судебных решениях. Прошу обратить на это внимание. 

Козловская О.В. Дмитрий Васильевич, это 0,5 %, а может и 0,1 %. Сколько 

людей в возрасте работает? 

Киняйкина М.А. Мы посчитали, 4,5 тысячи. У нас всего пенсионеров боле 

260 тысяч человек. Работает 96 тысяч, из них 4,5 тысячи старше 70 лет.  

Неверов Д.В. Прошу обратить внимание, что Федеральный закон № 388-ФЗ, 

который принят во исполнение поручения Президента РФ В.В. Путина, говорит о 

принципе адресности и нуждаемости категорий в получении определенных льгот. 

Я полагаю, что этот принцип не будет соблюдаться. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Дмитрий Васильевич. Коллеги, мы с вами 

определились по этому законопроекту, не первый месяц идет разговор о нем в 

области. Люди его давно ждут. Давайте будем голосовать. Но сначала мнение 

комитета. Пожалуйста, Леонид Эдуардович. 

Глок Л.Э. Уважаемые депутаты, было бурное обсуждение на комитете 

данного законопроекта. После заседания комитета мы знали позицию прокуратуры, 

хотя не было у нас заключения прокуратуры, но, тем не менее, мы приняли 

решение, что этот закон нужно принимать, а дальше будем работать над ним, в том 

числе с прокуратурой и Минюстом. Минюст прислал заключение о том, что мы 

сужаем количество людей, которые могут претендовать на эту компенсацию. 
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Прокуратура говорит, что мы расширили перечень. Предлагаю депутатам взять 

ответственность на себя и принять этот закон в двух чтениях. Будут протесты, 

суды, будем вместе ходить судиться. 

Куприянец А.Б. Вопросы есть к Леониду Эдуардовичу? Нет. Есть 

желающие высказать свою позицию? Олег Владимирович. 

Громов О.В. Думаю, что у нас общая позиция. Закон имеет высокую 

моральную сторону. Люди ждут его. Я за то, чтобы принять этот закон. 

Куприянец А.Б. Алексей Геннадьевич. 

Федоров А.Г. У нас позиция другая. Вы знаете, что Коммунистическая 

партия подала заявление в Конституционный суд. В соответствии с законом от 4 

июля 1991 года «О приватизации жилищного фонда Российской Федерации» 

бывший владелец (государство) обязано капитально отремонтировать жилье и 

только после этого передать его гражданам в частную собственность. Наша 

позиция была такая, что чьи дома не были капитально отремонтированы за 

государственный счет до 2013 год, жильцы имеют право в судебном порядке от 

Правительства РФ истребовать средства, которые они вложили в капитальный 

ремонт до 2013 года. Это заявление сначала поддержала прокуратура в лице 

заместителя Генерального прокурора, но за два дня до рассмотрения вопроса в 

Конституционном суде Генпрокуратура отказалась от своей первоначальной 

позиции.  

Я считаю, что государство в очередной раз обманывает граждан, 

отказывается за счет государственных средств проводить ремонт и перекладывает 

его на плечи жильцов. Поэтому люди получат копейки – 50, 30 рублей. Смысла в 

этом законе, который обязан облегчит положение 70-летних жителей с их мизерной 

пенсией, я не вижу. Вопрос стоит глубже. 

Куприянец А.Б. Антон Андреевич.  

Шарыпов А.А. Я хочу поддержать Алексей Геннадьевич Фёдорова в этом 

вопросе. Я уже выступал с трибуны, и абсолютно согласен с его словами. 

Государство хочет уйти от тех обязанностей, которые оно на себя брало в рамках 

приватизации. Помимо прочего хочу указать на тот момент, что есть не только 

сторонники Г.А. Зюганова, но и другие организации и группы граждан, которые 

также обращаются в органы прокуратуры и в Конституционный суд, т.к. считают, 
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что данный федеральный закон противоречит нормам Гражданского кодекса РФ, 

Конституции РФ и, по большому счету, является надувательством. 

Куприянец А.Б. Борис Алексеевич. 

Мальцев Б.А. Дорогие депутаты, как член общества, который получит 

льготы по данному закону, я его горячо его поддерживаю и прошу проголосовать 

за него. 

Куприянец А.Б. Оксана Витальевна. 

Козловская О.В. У нас еще не было закона, который по 

администрированию будет стоить столь дорого. Почему? Потому что, если 

соблюсти все нормы по критериям Федерального закона, то нам потребуется 

увеличить штат работников Департамента и служб социальной защиты.  

Я считаю, что нам нужно сделать две протокольные записи.  

Первая запись. Обратиться в адрес Администрации Томской области и 

Департамента социальной защиты с просьбой о том, чтобы была подготовлена 

процедура, которая максимальной минимизирует хождение людей в данные 

службы. Мы об этом говорили с Чингисом Маметовичем и с Мариной 

Александровной, у нас есть взаимопонимание по этому вопросу. Но прошу еще раз 

на это обратить внимание. Все, что можно решить по телефону, – решить по 

телефону. С гражданами, которые не ходят, решить вопрос через социальных 

работников, чтобы взять от них заявление. 

Вторая запись. Коллеги, сегодня каждый из нас должен проголосовать за 

этот закон, т.к. 50, 100 рублей люди имеют право получить. Для человека 1 200 

рублей в год – помощь существенная. Но есть два критерия в нашем областном 

законе, которые нами сегодня не соблюдены, а именно: вопрос адресности и 

вопрос о работающих и неработающих пенсионерах. Мы обречены к этим 

вопросам вернуться. Предлагаю создать рабочую группу по доработке закона. А 

сейчас предлагаю его принять. Спасибо. 

Куприянец А.Б. Комитет предложил поддержать два чтения. Все желающие 

высказали свою позицию. Голосуем законопроект в 1-ом чтении. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………34+5 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
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Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….30+5 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............3 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

Куприянец А.Б. Объявляется перерыв на 15 минут. 

 

Заседание четвертое 15-30 

 

Председательствует Куприянец Александр Брониславович, заместитель 

Председателя Законодательной Думы Томской области. 

Куприянец А.Б. Прошу всех зарегистрироваться. 

Проводится регистрация. Зарегистрировалось 28 депутатов. Кворум имеется. 

Собрание полномочно продолжать работу. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в Закон Томской 

области «О присвоении звания «Ветеран труда» (1 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Неверову Дмитрию Васильевичу, 

начальнику управления по надзору за исполнением федерального законодательства 

прокуратуры Томской области. 

Неверов Д.В. Уважаемая Оксана Витальевна, депутаты, нами разработан 

проект закона в связи с новеллами федерального законодательства. Как известно, 

федеральным законом № 388-ФЗ от 29 декабря 2015 года во исполнение поручения 

Президента РФ изменено законодательство исходя из обязанности принципа 

адресности и применения критериев нуждаемости. В результате круг лиц, 

являющихся ветеранами труда, федеральным законодательством изменен. Теперь к 

ним относятся граждане, имеющие удостоверения «Ветеран труда» и ряд 

награжденных лиц. Данные изменения вступают в силу с 1 июля 2016 года. 
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Учитывая то, что у нас несоответствие регионального закона изменившемуся 

федеральному законодательству, предлагаем внести соответствующие изменения.  

Есть предложение юридического отдела Думы не делать отсылочную статью 

в законе на категории ветеранов, а прямо перечислить их, как это делает 

федеральное законодательство.  

Мы не возражаем, принимаем, ко второму чтению сделаем. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Дмитрий Васильевич. Вопросы будут? Николай 

Александрович. 

Вяткина Н.А. Какие изменения вносятся сейчас? 

Неверов Д.В. Две категории у нас сейчас под ветеранов попадают: имеющие 

удостоверения «Ветеран труда» и награжденные орденами, медалями СССР, 

ведомственными наградами и т.д., т.е. категория сузилась. Но лица, которые ранее 

были награждены ведомственными наградами, имеют выслугу, для них все это 

сохраняется.  

Куприянец А.Б. Позиция комитета? 

Глок Л.Э. Мы согласны с юридическим отделом, что надо делать не 

отсылочную норму, а прямое действие. Поэтому наше предложение принять 

законопроект в первом чтении, а ко второму доработать. 

Куприянец А.Б. Голосуется принятие законопроекта в 1-м чтении и 

постановления к нему. 

Голосуется принятие законопроекта в 1-м чтении и постановления к нему в 

целом.  

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………26+7 
Проголосовало против…………………2 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

Куприянец А.Б. Коллеги, у нас после перерыва передано семь. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«О наделении органов местного самоуправления отдельными 

государственными полномочиями в области социальной поддержки в 
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отношении детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, а также 

лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» (1, 2 

чтение). 

Слово для доклада предоставляется Шапаревой Маргарите Анатольевне, 

начальнику Департамента по вопросам семьи и детей Томской области. 

Шапарева М.А. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые коллеги! 

Вашему вниманию представлен законопроект, который направлен на приведение 

действующей редакции в соответствие с законодательством Томской области.  

Предлагается два основных изменения: 

1. Исключение нормы о сроке действия переданных государственных 

полномочий. Вы понимаете, что закон о наделении полномочий действует в рамках 

Закона «Об областном бюджете». Соответственно, технически данная норма не 

нужна в данном законе. 

2. Изменение касается изложения методики в новой редакции и 

формулировки, которые используются в методике, приводятся в соответствие с 

законодательством Томской области. Кроме того, предлагается исключить 

конкретные реквизиты постановления Администрации Томской области, 

поскольку данная норма также не нужна. Постановления могут быть признаны 

утратившими силу, изменятся, соответственно, конкретная ссылка на дату и номер 

постановления в методике не нужна.  

Предлагаю поддержать инициативу. Дополнительных денежных средств не 

потребуется, поскольку предмет закона – распределение имеющихся средств в 

областном бюджете между муниципальными образованиями Томской области. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Маргарита Анатольевна. Вопросы к докладчику 

есть? Нет. Позиция комитета, Леонид Эдуардович?  

Глок Л.Э.Комитетом рассматривался вопрос. Есть положительные 

заключения юридического отдела Думы, Минюста. От прокуратуры есть два 

заключения, где замечаний нет, но указывают на необходимость прогнозирования 

социальных рисков в связи с исключением коэффициентов, которые были в 

действующей редакции методики, поэтому есть предложение принять в двух 

чтениях, с учетом того, что все заключения положительные. 
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Куприянец А.Б. Спасибо. К Леониду Эдуардовичу будут вопросы? Нет. 

Голосуем законопроект в 1-ом чтении. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………25+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….27+7 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «Об отдельных вопросах организации и 

осуществления общественного контроля на территории Томской области»  

(2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Шведову Денису Викторовичу,  

и.о. начальника Департамента экспертно-аналитической работы Администрации 

Томской области. 

Куприянец А.Б. Коллеги, второе чтение. Будем слушать докладчика или 

послушаем председателя комитета? 

Из зала. Председателя комитета. 

Куприянец А.Б. К докладчику вопросов нет? Позиция комитета, Владимир 

Казимирович? 

Кравченко В.К. Проект доработан с учетом заключения прокуратуры  

от 25 марта. Поддерживается Общественной палатой. Все согласования пройдены. 

Можно принимать во втором чтении. 

Куприянец А.Б. Вопросы есть? Нет. Голосуем второе чтение Закона и 

постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….25+7 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«О правовом статусе лиц, замещающих государственные должности Томской 

области» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Зеленцову Александру Викторовичу, 

начальнику Департамента государственной гражданской службы Администрации 

Томской области. 

Зеленцов А.В. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, Александр 

Брониславович, депутаты, коллеги! Представленным вашему вниманию проектом 

закона предлагается привести наш областной закон «О правовом статусе лиц, 

замещающих государственные должности» в соответствие с Указом Президента 

РФ № 650. Предлагается основание для заседания комиссии по координации 

работы по противодействию коррупции в Томской области дополнить еще одним 

основанием – уведомлением лица, замещающего государственную должность о 

возможно личной заинтересованности, которая может привести к конфликту 

интересов.  

Имеются все положительные заключения. Прошу вас поддержать и принять 

в двух чтениях. 

Куприянец А.Б. Спасибо. Вопросы будут? Нет. Позиция комитета? 

Кравченко В.К. Рассмотрено. Рекомендовано для принятия в двух чтениях. 

Куприянец А.Б. Нет вопросов к Владимиру Казимирович? Голосуем 

законопроект в 1-ом чтении. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 
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Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….28+7 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в статью 4 Закона 

Томской области «О противодействии коррупции в Томской области» 

(1,2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Зеленцову Александру Викторовичу, 

начальнику Департамента государственной гражданской службы Администрации 

Томской области. 

Зеленцов А.В. Представленным вашему вниманию проектом закона 

предлагается привести наш закон «О противодействии коррупции в Томской 

области» в соответствии с Указом Президента РФ № 506. Предусматривается 

полномочие Губернатора Томской области и органов государственной власти, 

органов исполнительной власти по утверждению порядков о получении наград 

иностранных государств. 

Получены все положительные заключения. Прошу вас поддержать и принять 

в двух чтениях. 

Куприянец А.Б. Будут вопросы? Пожалуйста. 

Эскин А.Я. Есть награды, которые вручаются лицам за их деятельность. 

Например, знак Монгольской Республики есть у Александра Брониславовича. Ему 

что нельзя теперь работать? 

Зеленцов А.В. Данное полномочие заключается не в том, чтобы уволить 

кого-нибудь с работы, А в том, что представитель власти либо разрешает, либо не 

разрешает принимать награду. Человек может быть награжден, находясь в 

командировке, наградой иностранного государства, общественной организации. 

Когда он приезжает, то должен об этом уведомить представителя нанимателя. 



 87 

Представителем нанимателя может выступать руководитель государственного 

органа либо высшее должностное лицо региона. Если представитель нанимателя 

согласовывает получение данной награды, то награда остается у человека. Это 

норма противодействия коррупции, потому что зачастую, как показывает практика, 

награждаются за содействие каким-то коррупционным вещам.  

Эскин А.Я. Когда получали подарки при советской власти, то ты должен 

был сдать в определенные структуры МИДа. Это было правильно. А награды: 

медаль, орден, грамота – причем здесь коррупция?  

Зеленцов А.В. Аркадий Яковлевич, а это то же самое. Награда не изымается. 

Представитель нанимателя может дать согласие на ее получение, и награда 

возвращается человеку, который ее получил. 

Глок. Л.Э. А отказ от получения награды? 

Зеленцов А.В. Отказ может быть. 

Глок. Л.Э. Отказ обычно оскорбляет ту сторону, которая награждает. Не 

будет никаких последствий для государственного органа?  

Куприянец А.Б. Лев Фёдорович, Ваш вопрос. 

Пичурин Л.Ф. Александр Викторович, были ли у нас прецеденты получения 

иностранных наград?  

Зеленцов А.В. Получали. Отказов со стороны представителя нанимателя не 

было. 

Пичурин Л.Ф. Значит, кто-то получал. А признаки коррупции имели место 

быть или все прошло нормально? 

Зеленцов А.В. Из практики признаков коррупции не было, т.к. не было 

никому отказано в получении награды. 

Из зала. А Нобелевская премия? 

Зеленцов А.В. Нобелевской премии это не касается.  

Куприянец А.Б. Есть еще вопросы? 

Барышникова Н.Г. Уточняющий вопрос. Речь идет не только об 

иностранных государствах, тут перечислены политические партии, религиозные 

объединения.  

Зеленцов А.В. Перечень достаточно широкий. Уважаемые депутаты, это 

полномочие, которое может в себе нести коррупционное составляющее, а может не 
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нести. В отношении федеральных служб такое решение принимает Президент РФ. 

На нашем уровне полномочие  передается представителю государственного органа 

и Губернатору. 

Глок Л.Э. А если Губернатору вручают награду? 

Зеленцов А.В. Согласовывает Президент РФ. Там другой порядок, который 

утвержден Указом Президента РФ № 506. 

Куприянец А.Б. Нет больше вопросов, коллеги? Позиция комитета. 

Кравченко В.К. Законопроект разработан в целях обеспечения реализации 

федеральных законов. Что касается текста закона, то вы видите, что здесь все две 

статьи. Что касается правоприменения, то, может, попросим придти Александра 

Викторовича на комитет и разъяснить депутатам по всем вопросам, которые 

задавали, с примерами, как это будет выглядеть на практике. Так как у нас город 

вузовский, и профессора могут получают данные награды, то закон мы должны 

принять. Здесь мы даем полномочия Губернатору утверждать порядок для 

категорий, замещающие государственные должности.  

Зеленцов А.В. Да. Государственных служащих и лиц, замещающие 

государственные должности, профессора сюда не относятся. 

Кравченко В.К. Все приводим в соответствие с федеральным 

законодательством. 

Куприянец А.Б. Вы предлагаете первое чтение или два чтения? 

Кравченко В.К. Мы предлагаем принять в двух чтениях, законопроект 

доработан с учетом всех замечаний. Оснований не принимать его, у нас нет. Все 

приводим в соответствие с федеральным законодательством, с Указом Президента 

РФ. 

Куприянец А.Б. Спасибо. Вопросов больше нет? Есть вопрос. Пожалуйста, 

Наталья Геннадьевна. 

Барышникова Н.Г. Владимир Казимирович, в прошлом году ЦК КПРФ 

наградил юбилейной медалью «300 лет М.В. Ломоносову» Оксану Витальевну 

Козловскую. Здесь есть коррупционная составляющая? Что это за закон такой? 

Кравченко В.К. Можно я не буду отвечать на этот вопрос? Он не относится 

напрямую к данному закону. 

Куприянец А.Б. Коллеги, голосуем первое чтение законопроекта. 
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Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………22+7 
Проголосовало против…………………3 
Воздержалось……………………...........6 
Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….18+7 
Проголосовало против………………….4 
Воздержалось……………………............4 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«О государственной гражданской службе Томской области» (1,2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Зеленцову Александру Викторовичу, 

начальнику Департамента государственной гражданской службы Администрации 

Томской области. 

Зеленцов А. В. Представленным вашему вниманию проектом закона 

предлагается сделать две вещи: 

1. Предусмотреть полномочие Законодательной Думы Томской области, 

Губернатора Томской области по утверждению порядка по оплате труда 

независимых экспертов, которых мы включаем в аттестационную конкурсную 

комиссию, а также в комиссию по урегулированию конфликта интересов. У нас 

есть постановление Губернатора, сейчас эта норма регулируется им от 2006 года, 

но законодательно такого полномочия в нашей правовой базе субъекта нет, хотя 

есть в федеральном законе. Напомню, что оплата труда экспертов составляет 260 

рублей за час. 

2. В соответствии с методическими рекомендациями Минтруда РФ  

от 25 декабря мы вводим дополнительные функции, связанные с коррупционными 

рисками. Это представительство в судах интересов государственного органа 

Томской области.  
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Есть все положительные заключения. Прошу вас поддержать и принять в 

двух чтениях.  

Куприянец А.Б. Спасибо, Александр Викторович. Вопросы есть? Нет. 

Позиция комитета, Владимир Казимирович. 

Кравченко В.К. На комитете рассмотрено, рекомендовано для принятия в 

двух чтениях.  

Куприянец А.Б. Вопросы к Владимиру Казимировичу будут? Нет. Голосуем 

первое чтение законопроекта. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………29+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….20+7 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«О муниципальной службе в Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Зеленцову Александру Викторовичу, 

начальнику Департамента государственной гражданской службы Администрации 

Томской области. 

Зеленцов А.В. Представленным вашему вниманию проектом закона 

предлагается привести наш областной закон «О муниципальной службе в Томской 

области» в соответствие с Указами Президента РФ в части противодействия 

коррупции. 

Все изменения носят технический характер. Есть все положительные 

заключения. Прошу вас поддержать и принять в двух чтениях. 
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Куприянец А.Б. Будут вопросы к докладчику? Позиция комитета? 

Кравченко В.К. Рассмотрено, рекомендовано принять законопроект в 2-х 

чтениях. 

Куприянец А.Б. К Владимиру Казимировичу нет вопросов? Голосуем 

законопроект в 1-ом чтении. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………31+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….21+7 
Проголосовало против………………….1 
Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Томской области в части предоставления сведений о 

своих доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного 

характера, а также о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера своих супруги (супруга) и несовершеннолетних 

детей, лиц, замещающих муниципальные должности, в Томской области»  

(1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Рожкову Анатолию Михайловичу, 

заместителю Губернатора Томской области по территориальному развитию. 

Рожков А.М. Добрый день, уважаемые депутаты. Администрацией Томской 

области вносятся в законопроект изменения, который нужно дополнить лицами не 

только замещающими муниципальные должности, но и депутатами 

представительными органами самоуправления. Данное требование закона 

определяет необходимость сдачи декларации о доходах, расходах, обязательствах 
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имущественного характера всех депутатов, независимо от того работают они на 

освобожденной или неосвобожденной основе, а также лиц, замещающие 

муниципальные должности в декларационный период. Он уже идет. Сегодня 

заканчивается сдача деклараций.  

Необходимо привести в соответствие с требованиями федерального 

законодательства. Вопросов по законопроекту много с точки зрения исполнения 

данного законодательства, особенно для депутатов поселений. Есть большой 

резонанс. Процесс сейчас находится в стадии обсуждения.  

Должен поставить вас в известность, что Губернатор области С.А. Жвачкин 

обратился в Администрацию Президента РФ с просьбой внести изменения в 

законодательство, чтобы исключить в дальнейшем, если есть такая возможность, 

депутатов первого уровня. 

В ближайшее время на площадке Государственной Думы РФ это вопрос 

будет обсуждаться. Все органы государственной власти, как и депутаты, 

обеспокоены, поэтому все субъекты ведут совместно эту работу. 

Куприянец А.Б. Вопросы к докладчику будут? 

Глока Л.Э. Анатолий Михайлович, как эти законы, связанные с 

опубликованием сведений о доходах, согласуются с законом о сохранении 

персональных данных?  

Рожков А.М. Мы полтора месяца работаем в районах, объясняем депутатам. 

В информационном поле будет обозначен размер доходов, не показывая 

источники, как и у нас. А имущественный субъект будет показан только на 

территории Российской Федерации, конкретного адреса указано не будет. 

Куприянец А.Б. Еще вопросы? 

Кравченко В.К. Я знаю, что у Совета муниципальных образований были 

замечания, вы их должны были озвучить, что необходимо дополнить часть 1.4 

статьи 8.1 после слов «лица, замещающие муниципальные должности» слово 

«депутат». 

Рожков А.М. Я уже сказал об этом. И не только в статью, но и в название. 

Вяткин Н.А. Когда вступает закон в силу? 

Рожков А.М. На основании федерального закона он был принят в ноябре 

2015 года. Мы приводим наш закон в соответствие с федеральным. 
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Куприянец А.Б. Коллеги, есть еще вопросы? 

Пичурина Л.Ф. У меня к Владимиру Казимировичу вопрос. Вы не считаете, 

что этот закон противоречит презумпции невиновности? По этому закону я вам 

должен доказать, что я не вор, а не вы должны доказать противное. Я проголосую 

за закон, потому что с коррупцией нужно бороться, но сама постановка вопроса 

мне кажется дикой. 

Кравченко В.К. Я поддерживаю позицию Губернатора о том, что депутаты 

сельских поселений, работающие на непостоянной основе, не должны представлять 

справку о доходах. Мы с вами федеральный закон не видели. Если бы с нами 

поправки согласовывали, то наверняка, была бы позиция и у Администрации, и 

Законодательной Думы по этой категории отрицательная. 

Козловская О.В. Не только у нас, но у всех субъектов Российской 

Федерации. 

Кравченко В.К. Я говорю за Томскую область. 

Рожков А.М. Лев Федорович, мы полностью согласны. Дело в том, что 

когда определенные ограничения существуют для муниципальных служащих, 

государственных или лиц, их замещающих эти должности, то мы всегда говорили, 

что компенсируем публичные ограничения пенсионным обеспечением, другими 

видами доплаты. А депутаты, которые не работают, для них эти издержки не 

понятны. В связи, с чем они должны страдать? 

Хочу сказать, что существует два предложения от субъектов: одно, как мы 

предлагаем, а именно снять ограничение для органов местного самоуправления 

первого уровня поселения. А есть субъекты, которые вышли с инициативой 

приостановить действие данного закона для органов местного самоуправления, для 

депутатов, которые не работают на постоянной основе. 

Но сейчас надо голосовать. Прошу поддержать данный законопроект в двух 

чтениях. 

Эскин А.Я. Может, все-таки пойти по компромиссному пути? Все эти 

депутаты должны сдать декларации в налоговую инспекцию, а не в комиссию. 

Куприянец А.Б. Коллеги, Анатолий Михайлович высказал свою позицию. 

Комитет также высказал свое решение. Они озвучили предложения, над которыми 
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власть сегодня работает. Сейчас поступило предложение проголосовать. Голосуем 

законопроект в 1-ом чтении. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………25+7 
Проголосовало против…………………3 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….25+7 
Проголосовало против………………….3 
Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменения в статью 2 Закона 

Томской области «О комиссии Законодательной Думы Томской области по 

контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и 

обязательствах имущественного характера, представляемых депутатами 

Законодательной Думы Томской области» (2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, 

председателю комитета Законодательной Думы Томской области по 

законодательству, государственному устройству и безопасности. 

Кравченко В.К. Уважаемые коллеги, мы доработали законопроект с учетом 

замечаний, которые были. Предлагаю проголосовать во втором чтении. Готов 

ответить на вопросы. 

Куприянец А.Б. Есть вопросы? Нет. Голосуем принятие Закона и 

постановление к нему в целом. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….25+7 
Проголосовало против………………….2 
Воздержалось……………………............1 
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Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в статью 1 Закона 

Томской области «О порядке перемещения транспортных средств на 

специализированную стоянку, их хранения, оплаты расходов на перемещение 

и хранение, возврата транспортных средств на территории Томской области»  

(1 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Празукину Денису Константиновичу, 

и.о. начальника Департамента транспорта, дорожной деятельности и связи Томской 

области. 

Празукин Д.К. Уважаемая Оксана Витальевна, уважаемый Александр 

Брониславович, уважаемые депутаты, в декабре месяце на заседании комитета по 

безопасности у Владимира Казимирович мы рассматривали вопросы 

функционирования платных штрафных автостоянок на территории Томской 

области. В ходе обсуждения был дан ряд предложений, замечаний, которые в этом 

законе нашли отражение. В частности, конкретизируются транспортные средства, 

т.е. расширяются тот круг транспортных средств, которые сегодня могут 

арестовываться и направляться на штрафные стоянки. Получили замечание 

прокуратуры редакционного характера. Ко второму чтению мы эти замечания 

устраним. Прошу рассмотреть и принять данный законопроект в первом чтении. 

Куприянец А.Б. Вопросы будут? Позиция комитета, Владимир 

Казимирович. 

Кравченко В.К. Поддерживаем первое чтение законопроекта и доработать. 

Куприянец А.Б. Голосуем принятие законопроекта в 1-м чтении. 

Голосуется принятие законопроекта в 1-м чтении и постановления к нему в 

целом.  

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………31+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«О пожарной безопасности в Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Неверову Дмитрию Васильевичу, 

начальнику управления по надзору за исполнением федерального законодательства 

прокуратуры Томской области. 

Неверов Д.В. Уважаемые депутаты, исходя из принципа процессуальной 

экономии, изменения вызваны наделением субъекта новыми полномочиями, а 

именно стимулирование участия населения в профилактике лесных пожаров.  

Второе. Изменений структуры государственной противопожарной службы. 

Проект поддержан Главным управлением МЧС по Томской области, комитетом 

Думы. Прошу принять в двух чтениях. 

Куприянец А.Б. Есть вопросы? Нет. Позиция комитета? 

Кравченко В.К. Рассмотрено, рекомендовано для принятия в двух чтениях.  

Куприянец А.Б. Голосуем законопроект в 1-ом чтении 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….31+7 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О проекте закона Томской области «Об обеспечении тишины и покоя 

граждан на территории Томской области» (1 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, 

председателю комитета Законодательной Думы Томской области по 
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законодательству, государственному устройству и безопасности. 

Куприянец А.Б. Первое чтение законопроекта. Есть смысл слушать доклад 

или зададим вопросы? Пожалуйста, вопросы к докладчику. 

Барышникова Н.Г. Владимир Казимирович, почему законопроект касается 

только многоквартирные дома. А частные дома обделены? 

Кравченко В.К. Почему? Если будет нарушение тишины и покоя в частных 

домах, граждане также могут обратиться в администрацию или в 

правоохранительные органы. И также нарушитель будет подвержен 

предупреждению либо административному наказанию. 

Татьяна Владимировна (к Щербаковой), я правильно комментирую? 

Щербакова Т.В. Статье 4 часть 1 пункт 1: «Использование повышенной 

громкости звуковоспроизводящих устройств, усиливающих технических средств, 

установленных на транспортных средствах, балконах, подоконниках». Эта норма 

распространяется и на частный жилой сектор. Данная норма сейчас присутствует в 

действующей статье 3.19 КОАП. 

Глок Л.Э. Запрет на строительно-монтажные работы в праздничные и 

воскресные дни. Получается, что работающий человек не сможет… 

Кравченко В.К. В воскресенье и праздничные дни нельзя. А в субботу 

можно. Эта норм была и в статье 3.19 Кодекса административных правонарушений 

Томской области. Здесь новаций нет. Новации следующие – увеличиваем 

продолжительность ночного времени и вводим «час тишина» с 13.00-до 15.00. 

Глок Л.Э. «Час тишины» понятно, а запрет на производственные работы в 

выходные дни? 

Кравченко В.К. Это норма была. 

Глок Л.Э. Получается, что работать нельзя?  

Кравченко В.К. В воскресенье.  

Куприянец А.Б. Антон Андреевич, пожалуйста.  

Шарыпов А.А. Для чего нужен сон час днем? Дети маленькие должны быть 

в саду. Трехмесячные дети спят в любое время. Давайте ничего, вообще, не будем 

включать, если в доме есть дети.  
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Кравченко В.К. Я тогда приведу статистику. В 2012 году сотрудникам 

органов внутренних дел составлено 2 841 протокол по факту нарушения тишины и 

покоя. В 2013 году – 3 079 протоколов. За семь месяцев 2014 года – 1 872.  

Был проведен опрос. Данные у вас есть в раздаточном материале. 62 % 

населения от 2 до 4 раз сталкиваются с фактами нарушением тишины и покоя.  

Мы посмотрели практику других субъектов и эту норму предложили. 

Первое чтение законопроекта. Мы создаем рабочую группу с 

представителями УМВД, прокуратуры, Минюста, Совета муниципальных 

образований смотрим текст, конкретные предложения рассмотрим, доработаем и 

на следующем заседании Думы предложим на рассмотрение. 

Куприянец А.Б. Коллеги, есть предложение создать рабочую группу. Если 

есть вопросы, то они будут рассмотрены при подготовке ко второму чтению. 

Первое чтение законопроекта можем голосовать? Голосуем. 

Голосуется принятие законопроекта в 1-м чтении и постановление к нему в 

целом.  

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………28+7 
Проголосовало против…………………1 
Воздержалось……………………...........2 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Томской области в связи с переименованием 

населенного пункта» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Шайдо Татьяне Николаевне, 

председателю Думы Зырянского района Томской области. 

Шайдо Т.Н. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, Александр 

Брониславович, депутаты. В целях обеспечения единообразного устойчивого 

употребления наименования географических объектов в соответствии с 

распоряжением Правительства РФ от 30 января 2016 года №  117-Р, 

руководствуясь пунктом 5 статьи 63 Устава Томской области, статьями 89, 92 

Регламента Законодательной Думы Томской области, Дума Зырянского района в 
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порядке реализации права законодательной инициативы вносит проект закона 

Томской области «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Томской области в связи с переименованием населенного пункта». Положительные 

заключения на проект закона получены. Просим поддержать. 

Куприянец А.Б. Спасибо. Вопросы будут к Татьяне Николаевне? 

Глок Л.Э. Цена вопроса данного переименования? 

Шайдо Т.Н. Из областного бюджета не будет расходов. Наименование 

поселения Вамболы применялось и раньше, фактически изменятся только вывески. 

Остальные расходы муниципальное образование уже понесло. 

Куприянец А.Б. Еще есть вопросы? Нет. Позиция комитета? 

Кравченко В.К. Рассмотрено. Рекомендовано поддержать в двух чтениях. 

Куприянец А.Б. Коллеги, есть предложение проголосовать первое чтение 

законопроекта. 

Голосуется законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………29+7 
Проголосовало против…………………1 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Есть ли дополнения, изменения к первой редакции закона? 

Нет. Голосуем принятие Закона и постановление к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….27+7 
Проголосовало против………………….1 
Воздержалось……………………............2 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О проекте закона Томской области «О реализации полномочия по 

установлению коэффициента для определения расходов на обеспечение 

проведения мероприятий по охране, защите, воспроизводству лесов»  

(1 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Терновых Анатолию Андреевичу,  

и.о. начальника Департамента лесного хозяйства Томской области. 
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Куприянец А.Б. Вопросы есть к Анатолию Андреевичу? 

Эскин А.Я. Мы возвращаемся к аукционам. Будут на год заключаться 

договора купли-продажи. Правительство РФ разработало методику расчета 

коэффициента на лесовосстановление. В арендных площадях, вы знаете, как это 

делается. Теперь будет применяться и здесь. Мы это проработали. Есть методика. 

Сейчас каждый регион решаетпо-своему. В основном регионы рассчитывают 

коэффициент по делянам. Забайкальский край считает, что нужен один 

коэффициент на весь край. Считаю, что это неправильная позиция. Мы с 

Департаментом договорились, что они нам покажут ко второму чтению 

прозрачность этих расчетов, чтобы каждый человек, приходящий на аукцион и 

заключающий договор купли-продажи, знал, сколько, чего и куда. Конечно, 

хотелось услышать от Администрации области будут ли деньги направлены на 

лесовосстановление, чтобы люди знали, что деньги возвращаются в лес, в будущее 

жизни леса. Эти вопросы были заданы на комитете, и нам обещали на них ответить 

ко второму чтению. Поэтому только первое чтение. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Аркадий Яковлевич. Есть вопросы? Нет. Есть 

предложение проголосовать первое чтение законопроекта. 

Голосуется принятие законопроекта в 1-м чтении и постановления к нему в 

целом.  

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О проекте закона Томской области «О реализации на территории Томской 

области отдельных положений Жилищного кодекса Российской Федерации о 

наемных домах» (1 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею Анатольевичу, 

начальнику Департамента по управлению государственной собственностью 

Томской области. 

Куприянец А.Б. Первое чтение законопроекта. Может, послушаем позицию 
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комитета? 

Из зала. Да. 

Эскин А.Я. Комитет изучил вопрос. Комиссия Александр Карловича хорошо 

по нему поработала. Вопрос такой. Пока финансирование по наемным домам не 

определено. Но другой вопрос. Жизнь меняется, федеральные законодатели, 

министерства подходят к теме по наемным домам. Нам надо быть готовыми. Закон 

для будущих строительных площадок.  

Куприянец А.Б. Есть предложение проголосовать первое чтение 

законопроекта. 

Голосуется принятие законопроекта в 1-м чтении и постановление к нему в 

целом.  

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………32+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«О порядке управления и распоряжения государственным имуществом 

Томской области» (2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею Анатольевичу, 

начальнику Департамента по управлению государственной собственностью 

Томской области. 

Куприянец А.Б. Закон доработан. Все будет делаться в соответствии с 

федеральным законом. Будут вопросы? Нет. Есть предложение проголосовать 

второе чтение закона. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….32+7 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О согласовании решения о передаче в безвозмездное пользование областного 

государственного имущества государственному бюджетному образовательному 

учреждению высшего профессионального образования «Сибирский 

государственный медицинский университет» Министерства здравоохранения 

Российской Федерации (в части передачи недвижимого имущества). 

Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею Анатольевичу, 

начальнику Департамента по управлению государственной собственностью 

Томской области. 

Трынченков А.А. Передается помещение № 2 СГМУ сроком на пять лет 

нежилое помещение площадью 13,1 кв.м., расположенное в нежилом здании по 

адресу: г. Томск, ул. Алеутская, д. 4, стр. 3 для создания кафедры без конкурсных 

процедур. Просим поддержать. 

Куприянец А.Б. Комитета рассмотрел, поддерживает постановление по 

данному вопросу. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………32+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О согласовании решения о передаче в безвозмездное пользование областного 

государственного имущества государственному бюджетному образовательному 

учреждению высшего профессионального образования «Сибирский 

государственный медицинский университет» Министерства здравоохранения 

Российской Федерации (в части передачи движимого имущества)». 

Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею Анатольевичу, 

начальнику Департамента по управлению государственной собственностью 

Томской области. 

Трынченков А.А. Передается сроком на пять лет движимое имущество 

(компьютерная техника 9 ед.) в целях функционирования центра общественного 
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доступа Томской области, созданного на базе научно-медицинской библиотеки 

СГМУ. Также без конкурсных процедур. Просим поддержать.  

Куприянец А.Б. Решение бюджетно-финансового комитета поддержать 

постановление по данному вопросу. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………26+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О согласовании решения о передаче в безвозмездное пользование областного 

государственного имущества Управлению Министерства внутренних дел 

Российской Федерации по городу Томску». 

Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею Анатольевичу, 

начальнику Департамента по управлению государственной собственностью 

Томской области. 

Трынченков А.А. Передается сроком на пять лет нежилое помещение 

площадью 19 кв.м., расположенное в нежилом здании по адресу: г. Томск, ул. 

Суворова, д. 9, в целях размещения участкового пункта полиции. Также без 

конкурсных процедур. Просим поддержать.  

Куприянец А.Б. Решение бюджетно-финансового комитета поддержать 

постановление по данному вопросу. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………28+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........2 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О согласовании решения о передаче в безвозмездное пользование областного 
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государственного имущества Центру специальной связи и информации 

Федеральной службы охраны Российской Федерации в Томской области». 

Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею Анатольевичу, 

начальнику Департамента по управлению государственной собственностью 

Томской области. 

Трынченков А.А. Передается сроком на пять лет движимое имущество (36 

ед.) в целях эксплуатации и сопровождения программно-технических комплексов, 

установленных в приемной Президента РФ. Просим поддержать. 

Куприянец А.Б. Решение бюджетно-финансового комитета поддержать 

постановление по данному вопросу. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О согласовании решения о передаче в безвозмездное пользование областного 

государственного имущества Томской области Областному государственному 

унитарному предприятию «Областной аптечный склад». 

Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею Анатольевичу, 

начальнику Департамента по управлению государственной собственностью 

Томской области. 

Трынченков А.А. Передается сроком на пять лет нежилое помещение 

площадью 8,05 кв.м., расположенное в нежилом здании по адресу:  

г. Томск, пл. Ленина, д. 6 (аптека). До настоящего момента был заключен договор 

аренды. Мы просим передать по договору безвозмездного пользования. Это было 

ваше мнение, когда я докладывал и говорил, что они арендуют. Поскольку это 

коммерческая организация, то было получено заключение о предоставлении 

преференции. Все необходимые условия соблюдены. Прошу поддержать. 

Куприянец А.Б. Решение бюджетно-финансового комитета поддержать 

постановление по данному вопросу. Голосуем постановление по данному вопросу. 
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Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………29+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О согласовании решения о передаче в безвозмездное пользование областного 

государственного имущества Федеральному государственному бюджетному 

образовательному учреждению высшего профессионального образования 

«Томский государственный педагогический университет». 

Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею Анатольевичу, 

начальнику Департамента по управлению государственной собственностью 

Томской области. 

Трынченков А.А. Передается сроком на пять лет движимого имущества (8 

ед.) в целях функционирования центра общественного доступа Томской области, 

созданного на базе библиотеки ТГПУ. Просим поддержать. 

Куприянец А.Б. Решение бюджетно-финансового комитета поддержать 

постановление по данному вопросу. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«О согласовании решения о передаче в безвозмездное пользование областного 

государственного имущества Томской области Автономной некоммерческой 

организации «Научно-исследовательский институт микрохирургии». 

Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею Анатольевичу, 

начальнику Департамента по управлению государственной собственностью 

Томской области. 
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Трынченков А.А. Передается сроком на пять лет нежилые помещения, 

расположенные по адресу: г. Томск, ул. Ив. Черных, д. 96, в целях проведения 

научных исследований и осуществления охраны здоровья граждан. Фактически это 

пролонгация договора. Обращаемся в целях заключения договора на новый срок. 

Просим поддержать. 

Куприянец А.Б. Решение бюджетно-финансового комитета поддержать 

постановление по данному вопросу. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………29+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О награждении Почетной грамотой Законодательной Думы Томской 

области».  

Слово для доклада предоставляется Козловской Оксане Витальевне, 

Председателю Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, у вас на руках имеется представление. 

Хочу отметить, что сегодня представляется три коллектива, а именно: 

АО «Научно-производственный центр «Полюс» в связи с 65-летием со дня 

создания;  

коллектив ОГАУК «Томской областной детско-юношеской библиотеки» в 

связи с 25-летием; 

коллектив некоммерческой организации – учреждения культуры Камерный 

драматический театр г. Томска в связи с 25-летием. 

Кроме того представлены к наградам десять наших земляков. Хочу отметить 

среди награждаемых Гладущенко Владимира Николаевича, генерального 

директора АО «Научно – производственный центр «Полюс»; Нестерова Виктора 

Васильевича, главного врача ОГАУЗ «Кривошеинская районная больница», 

председателя Думы Кривошеинского района пятого созыва; Петрову Елену 

Алексеевну, председателя правления некоммерческого детского 
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благотворительного фонда имени Алены Петровой, Скворцова Евгения Ивановича, 

консультанта бюджетно-финансового комитета аппарата Законодательной Думы 

Томской области. 

Мы вносим предложений с Терещенко Александром Анатольевича с голоса 

о принятии решения о награждении Почетной грамотой Законодательной Думы 

Томской области Надежды Николаевны Черновой, которая много лет возглавляет 

бюджетно-финансовый комитет Томского района, сейчас она работает в статусе 

заместителя главы района. Если вы не возражаете, то мы все необходимые 

документы подготовим. 

Пичурин Л.Ф. Оксана Витальевна, если вы не возражаете, то я бы хотел 

упомянуть имя Осипова Аркадия Иннокентьевича – один из немногих 

здравствующих и работающих на пользу нашей медицины фронтовиков. 

Козловская О.В. Здесь много достойных людей. В пятницу будем 

праздновать 50-летие создание геологической службы в Томской области, в связи с 

этим Худобец Михаил Яковлевич, заслуженный человек, представлен к награде 

Законодательной Думы. 

Есть предложение поддержать. 

Куприянец А.Б. Нет возражений? Голосуем постановление по данному 

вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области  

«О присвоении звания «Лауреат Премии Законодательной Думы Томской 

области» 2015 года». 

Слово для доклада предоставляется Глоку Леониду Эдуардовичу, 

председателю комитета Законодательной Думы Томской области по труду и 

социальной политике.  
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Глок Л.Э. Уважаемые коллеги, это тринадцатый конкурс. Пятого апреля 

будем проводить прием, награждать участников конкурса в Драматическом театре. 

Нам нужно принять постановление. Дополнительно просим выделить одну премию 

для юных дарований, а для молодых ученых просим две премии Законодательной 

Думы. 

Куприянец А.Б. Есть вопросы? Нет. Есть предложение поддержать 

постановление по данному вопросу. Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………27+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области «О 

Законодательной инициативе Законодательной Думы Томской области по 

внесению в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 

Федерации проекта федерального закона «О внесении изменений в 

Федеральный закон «О социальной защите инвалидов в Российской 

Федерации». 

Слово для доклада предоставляется Феденёву Александру Михайловичу, 

заместителю Губернатора Томской области – начальнику Департамента финансов 

Томской области. 

Феденёв А.М. Уважаемые депутаты, коллеги, федеральный законодатель в 

1995 году на десять лет урегулировал этот вопрос, предполагая, что потом он будет 

урегулирован жилищным законодательством. Но он не урегулирован жилищным 

законодательством. Исполнение идет через суды. Трактовка разная. У нас есть 

основание обратиться с законодательной инициативой. Федеральные суды 

принимают решение по-разному, но в последнее время появилась тенденция, что 

они эту обязанность стали перекладывать на субъекты. Поэтому есть предложение 

с такой законодательной инициативой выйти. 

Куприянец А.Б. Спасибо. Позиция комитета, Леонид Эдуардович? 
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Глок Л.Э. Комитета поддерживает постановление по данному вопросу. Есть 

заключение юридического отдела Думы. Иных заключений не требуется. Нужно 

утвердить кандидатуру представителя данной инициативы в Государственной 

Думе РФ, кто будет представлять этот закон.  

Козловская О.В. Это в рабочем порядке будем решать. 

Куприянец А.Б. Есть предложение поддержать постановление по данному 

вопросу. Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области «Об 

итогах рассмотрения отчета о деятельности органов внутренних дел Томской 

области за 2015 год». 

Слово для доклада предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, 

председатель комитета Законодательной Думы Томской области по 

законодательству, государственному устройству и безопасности. 

Кравченко В.К. Нами подготовлен проект постановления. Вопрос 

проработан, согласован с Администрацией области, УМВД. Ответы на вопросы, 

которые поступили от депутатов, мы разослали. Просим поддержать. 

Куприянец А.Б. Спасибо. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………29+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области  

«О внесении изменений в постановление Законодательной Думы Томской 

области от 27.02.2014 № 1881 «О составе постоянной комиссии 

Законодательной Думы Томской области по высшей школе, науке и 

инновациям». 

Слово для доклада предоставляется Козловской Оксане Витальевне, 

Председателю Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Все материалы у вас на руках. Сотрудник 

политехнического университета, который занимается предметно проблемами 

инновационного развития регионов. Есть предложение включить его в состав 

комиссии. 

Куприянец А.Б. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области  

«О внесении изменений в постановление Законодательной Думы Томской 

области от 28.02.2012 № 107 «О составах постоянных комиссий комитета 

Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности».  

Слово для доклада предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, 

председатель комитета Законодательной Думы Томской области по 

законодательству, государственному устройству и безопасности. 

Кравченко В.К. В связи с произошедшими кадровыми изменениями 

подготовлено постановление. Просим поддержать. 

Куприянец А.Б. Спасибо. Голосуем постановление по данному вопросу.  

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 
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Результаты голосования 
Проголосовало за………………………29+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской «О внесении 

изменений в постановление Законодательной Думы Томской области от 

28.02.2012 № 111 «О составах постоянных комиссий комитета 

Законодательной Думы Томской области по труду и социальной политике». 

Слово для доклада предоставляется Глоку Леониду Эдуардовичу, 

председателю комитета Законодательной Думы Томской области по труду и 

социальной политике.  

Глок Л.Э. Проект постановления роздан. Предлагаем поддержать. 

Куприянец А.Б. Нет возражений? Голосуем постановление по данному 

вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О признании утратившим силу постановления Законодательной Думы 

Томской области от 23.04.2013 № 1142 «О назначении Якимовича Ю.К. 

представителем общественности в квалификационной коллегии судей 

Томской области».  

Слово для доклада предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, 

председатель комитета Законодательной Думы Томской области по 

законодательству, государственному устройству и безопасности. 

Кравченко В.К. В связи со смертью профессора, доктора юридических наук 

Якимовича Юрия Константиновича нам необходимо признать утратившим силу 
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постановление. Сейчас закончился сбор документов от представителей 

общественности. На следующей Думе будем проводить замену. 

Куприянец А.Б. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О протесте прокурора Томской области на Закон Томской области от 

17.12.2012 № 234-03 «О государственно-частном партнёрстве в Томской 

области». 

Слово для доклада предоставляется Эскину Аркадию Яковлевичу, 

председателю комитета Законодательной Думы Томской области по 

экономической политике. 

Эскин А.Я. Дорогие депутаты, пускай вас не пугает слово протест. Это 

такая форма взаимоотношений с прокуратурой. Они упреждают ситуацию. Мы 

должны были этот документ сделать до 1 июля. У нас есть официальное 

уведомление Администрации Томской области, что во II квартале нам данный 

законопроект внесут на рассмотрение. Мы успеваем. Но прокуратура решила 

опередить события и напомнить о наших обязанностях. 

Куприянец А.Б. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………28+7 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О проекте федерального закона № 1003422-6 «О внесении изменений  

в статью 5 Федерального закона «Об исчислении времени». 

Слово для доклада предоставляется Козловской Оксане Витальевне, 

Председателю Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, вопрос уже перезрел. Необходимость 

рассмотрения его сегодня на заседании Думы вызвано следующим. 

В Государственной Думе Российской Федерации находится две 

законодательные инициативы. Одна законодательная инициатива, которую мы 

приняли на прошлом собрании Думы. Я подчеркиваю, что за нее проголосовали 

все фракции. И есть вторая законодательная инициатива, которая была внесена 

депутатом Государственной Думы РФ Алексеем Николаевичем Диденко и 

поддержана Игорем Николаевичем Чернышевым. На 7 апреля назначено заседание 

профильного комитета Государственной Думы РФ, которому поручено вести этот 

вопрос. Это комитет по здравоохранению. Они официально к нам обратились и 

попросили сделать заключение Законодательной Думы Томской области по поводу 

второй законодательной инициативе о введении двух часовых поясов на 

территории Томской области. Мы сделали соответствующие запросы в 

Администрацию Томской области, в Томский государственный национальный 

исследовательский университет, учитывая, что собраны необходимые эксперты и 

специалисты, которые ведут эти вопросы, а также мы сделали обращения в два 

муниципальных образования: город Стрежевой и Александровский район.  

У вас на руках есть все заключения, которые мы получили. Подавляющее 

большинство стрежевчан и жители Александровского района выступают за то, что 

в случае, если Томская область перейдет из пятого часового пояса в шестой, на 

территории региона оставался один часовой пояс. Поэтому сегодня есть 

предложение проголосовать. Сергей Николаевич Брянский сегодня выступал, но 

надо понимать, что никто пока эту законодательную инициативу не отозвал.  

Мы официально должны дать заключение по второй законодательной 

инициативе. Предлагаем дать отрицательное заключение, основываясь на мнении 

специалистов, Администрации и двух муниципальных образований. 
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Седьмого числа и 12 апреля на заседании Государственной Думы РФ будет 

окончательно рассмотрен вопрос о переводе часов. Напоминаю, что мы обратились 

с просьбой перевести 29 мая. Если будет возможность подвинуть срок, то мы на 

это пойдем, т.к. у нас много обращений от граждан. 

Из зала. Давайте в апреле. 

Козловская О.В. В апреле не получиться. Порядок такой. Как только вопрос 

будет рассмотрен на заседании Государственной Думы РФ, 12 апреля первое и 

второе чтение, а 18, 19 апреля третье и четвертое чтение. Затем в течение недели 

вопрос должен быть рассмотрен в Совете Федерации, и неделя на подписание 

Указа Президента РФ. Таков порядок, и его никто нарушать не будет.  

Предлагаю проголосовать и дать отрицательное заключение по инициативе о 

двух часовых поясах. Спасибо. 

Куприянец А.Б. Есть вопросы к Оксане Витальевне? Лев Федорович, 

пожалуйста. 

Пичурин Л.Ф. Для внесения ясности я прошу показать карту Томской 

области. Обратите внимание на карту. Тюменская область и зона, относящаяся к 

ней. Эта зона расположена на протяжении 34 градусов (научная норма 15), т.е. она 

занимает 2,5 пояса. Люди, проживающие на территории Уренгоя и восточней его, в 

действительности расположены в нашем поясе. Инициатива Диденко А.Н. и 

Чернышева И.Н. справедлива в том плане, что удобней томичам, живущим на 

Севере области, иметь тот же часовой пояс, что и тюменцы, живущие в нашем 

часовом поясе. В формулировке Диденко А.Н. и Чернышева И.Н. принимать 

нельзя. Мы не должны отвечать за чью-то ошибку, допущенную, не знаю, когда, но 

это единственный пояс в мире, где половина пояса в Европе, половина пояса в 

Азии, а люди, находящиеся вот здесь, имеют полное несогласие со своим 

здоровьем.  

Мое предложение не поддерживать инициативу Диденко А.Н. и  

Чернышева И.Н. Я бы хотел, чтобы товарищи, которым будут задавать вопросы, за 

что обидели стрежевчан, отвечали, что не обижают стрежевчан, а обижают тех, кто 

живет в Тюменской области. Хотя есть хулиганский вариант: давайте подарим 

Стрежевой Тюменской области.  

Куприянец А.Б. Лев Федорович, мы нажимаем кнопку «за»? 
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Пичурин Л.Ф. Мы голосуем за то, чтобы вся область была в одном часовом 

поясе. 

Куприянец А.Б. Слово просит Александр Александрович Боргер. 

Боргер А.А. Я являюсь управляющим стрежевского ДРСУ, которое 

обслуживает дороги, осуществляет текущий ремонт и строительство автозимников 

для ОАО «Томскнефть» ВНК. Предприятие работает в г.Стрежевом, 

Александровском, Каргасокском и Парабельском районах. Сегодня не надо делить 

область на два пояса. Надо сделать так, чтобы новогодние куранты били 

одновременно на всей территории Томской области.  

Козловская О.В. Кто против двух часовых поясов, нажимают кнопку «за». 

Куприянец А.Б. Голосуем постановление по данному вопросу. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………26+6 
Проголосовало против…………………3 
Воздержалось……………………...........2 
Результат: принимается.  

Текст постановления прилагается. 

Из зала. Брянский С.Н. проголосовал против. 

Куприянец А.Б. Двадцать шесть полюс шесть переданных голосов, решение 

принимается. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О проектах федеральных законов, законодательных инициативах и 

обращениях субъектов Российской Федерации». 

Слово для доклада предоставляется Куприянцу Александру 

Брониславовичу, заместителю Председателя Законодательной Думы Томской 

области, председателю бюджетно-финансового комитета Законодательной Думы 

Томской области. 

Куприянец А.Б. Комитеты выразили свою позицию, есть предложение 

поддержать позицию комитетов. Голосуем постановления по данному вопросу. 

Голосуются постановления по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………29+7 
Проголосовало против…………………0 
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Воздержалось……………………...........1 
Результат: принимается.  

Тексты постановлений прилагаются. 

Повестка 50-го собрания Законодательной Думы Томской области 

исчерпана. Собрание объявляется закрытым. 
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